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С е го д н я  н о р м а
г  л д е л о
С собрания партийно-хозяйственного актива города Томска

в  воскресенье вечером состоялось собрание партийно
хозяйственного актива г, Томска и Томского района, ко
торое рассмотрело ход заготовки кормов и меры по уси
лении) этой работы. На собрании выступили первый сек
ретарь Томского горкома КПСС В. М. КЕТОВ, член об
кома КПСС В. И. КОНЬКОВ, первый секретарь Томского 
райкома партии А. П. ГАБРУСЕНКО, генеральный ди
ректор объединения «Контур» Б. А. КОВРИГИН, прорек
тор инженерно-строительного института Е. С. ПОЛЯН
СКИЙ, секретарь парткома манометрового завода Б. М. 
ВЯТКИН, начальник областного автотранспортного уп
равления И. Г. БУРЦЕВ, директор завода резиновой обу
ви И. Д. СТАРЦЕВ.

На собра пип актива выступил первый секретарь обко
ма КПСС А. Г. МЕЛЬНИКОВ.

Прошла первая неделя 
ударного месячника по заго
товке кормов. Горожане из 
222 тысяч тонн зеленой мас
сы заготовили 23 тысячи 
тонн, чуть более 10 процен
тов задания. По районам это 
выглядит так: Кировский
район — 9 процентов, .Ле
нинский — 8, Советский — 
12 и Октябрьский — 11 про- 
цеятсв от задания.

Уже появились первые 
лидеры новой кормозаготб- 
Бительной кампании горо
жан. Коллектив лесотехни
ческой школы при задании 
100 тонн зеленой массы за
готовил 135 тонн, работники 
спичфабрики «Сибирь» пере
выполнили свое задание, за
готовив 745 тонн. С первых 
дней высокие темпы у кор- 
мозаготовителей объедине
ния «Контур», преподавате
лей ТИСИ. В сельских рай-
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онах горожанами сформиро
вано 140 хорошо оборудо
ванных вахт, создано 70 
партийных и партийко-ком
сомольских групп.

В пригородных хозяйствах 
Томского района активно 
ведут кормозаготовки свои
ми силами работники сов
хозов «Октябрь», имени 
50-летия СССР, «Заря».

Начало работы горон«ан 
на лугах показало глубокое 
понимание ее необходимо
сти. абсолютным большин
ством людей. Тем более ва
жно с первых дней и часов 
эс]эфективно использовать их 
труд на лугах, не допускать 

• медлительности, неорганизо
ванности, беззаботности ' в 
создании условий, в органи
зации социалистического со
ревнования. К сожалению, 
первая неделя работы ока.- 
залась не свободной от по
добного рода явлений. Пре-

Д0ЛГИ «ТОМЛЕСПРОМА» 
ЗА ПЕРВУЮ 

ПЯТИДНЕВКУ ИЮЛЯ 
(в тыс. куб.)

Трелевка — минус 18 ,6 , 
вьгаозка —  минус 1 8 ,1 , 
раскряжевка —  минус 

15,
производство деловой —  

минус 1 2 ,8 , 
круглых лесоматериа

лов—  минус 9 ,5 .

жде всего—медленно вклю
чается в работу ряд кол
лективов, и среди них такой 
крупный, как завод рези
новой обуви. Отдельные 
совхозы пригородного рай
она — «Сибиряк», «Победа», 
«Батуринский» — не развер
нули по-настоящему кормо
заготовку, а райком партии 
не спрашивает за, это насто
ящим образом с руководите
лей.

Особенно плохо «вписал
ся» в первую неделю кол
лектив областного автотран
спортного управления. К ме
сту работы несвоевременно 
прибыло более 160 автомо
билей, а те, что пришли, не 
включились в ритм работы 
кормозаготовителей, дс.пают 
1—2 хода с зеленой массой 
за день, устраивают «вы
ходные» и «банные» дни. 
Аппарату управления, ого 
начальнику И. Г. Бурцеву 
надо бе.зотла'гательно нала
дить работу транспорта на 
вахтах. Многое зависит и от 
руководителей вахт, их уме
ния вк.пючить «не своего» 
шофера в вахтовый коллек
тив.

Отсюда — и низкие темпы 
первой недели. Горожанам 
На лугах ни в один день не 
удалось выйти на. расчетную 
производительность .— 9.000 
тонн зеленой массы. Об’ьяс- 
нение низких темпов дожд
ливой погодой не имеют ос
нований: погода S- сенокос у 
нас чаще всего бывает дож
дливой. На лугах должен

раоотать непрерывный кор
мовой конвейер: сено гото
вить в погоду, сенаж и си
лос — в дождь. Причина 
одна — затянулся организа
ционный период, длительной 
оказалась раскачка. Между 
тем времени для нее нет, 
неотвратимо наступают дру
гие работы, и то, что нарос
ло на лугах (а наросло мно
го!), может или совсем про
пасть, или потерять качест
во. Выход один: привлечь
столько сил и средств, 
сколько потребуется, но уб
рать и сохранить все, что 
наросло.

Прежде всего надо на 
полную мощность включить 
кормо,заготовительную и 
транспортную технику в 
совхозах и колхозах. Все, 
что имеет отношение к за
готовке кормов, должно ра
ботать на лугах. Нужны 
строгий учет, контроль ка
чества закладки кормов, 
своевременный .маневр. К 
примеру, горожан в непого
ду направляют в лога, тогда 
как рядом с селом можно 
готовить зеленую массу. 
Остаются необкошенными

ооочины дорог.
Но самое главное — зто 

забота о людях на лугах, их 
Литании, бытовом устройст
ве, организации соревнова
ния. Большие неудобства 
для людей создают комары, 
оводы, мошка. Между тем 
областное аптекоуправ.яение 
(начальник Н. С. Ящук) 
медленно решает вопрос об 
обеспечении кормозаготови- 
телей отпугивающими гнус 
средствами.

Кормозагото в и т ё л ь н а я  
кампания началась с отста
вания. Надо преодолеть его. 
Путь к этому один: высокая 
дисциплина, ответ'ственность, 
энтузиаз.м. Формированию 
такого отношения к кормо
заготовкам послужит и еди- 
ш,ш политдень на тему: 
«Организованное и качест
венное проведение заготов
ки кормов — важнейшая 
задача каждого трудового 
ко.тлектива, всех трудящих
ся области», который состо
ится 12 июля. В нем при
мут участие все докладчики 
обкома, горкома, райкомов 
партии, которые участвова
ли в собрании актива.
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Плохо начали июль лесные предприятия. Опять дол 

ги, суточные графики не вьшолняются, расстановка 
средств производства и людей не выдерживается. На 
лесозаготовки не направлены еще 2 тысячи человек. 
Должно работать на вывозке леса 22 транспортных ком
плекса., а их всего 16.

В июле лесным предприятиям надо решить серьезную 
задачу — подтрелевать 495 тысяч, вывезти 379 тысяч. 
Чуть меньше запланировано раскряжевать. Каждые 
сутки в ию.пе .леспромхозам надо трелевать около 20 
тысяч кубо.метров,

РАСТУТ ШТАБЕЛЯ
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Эти парни учатся па 
третьем курсе Томского ле
сотехнического техник.ума и 
сейчас проходят производ- 
ственн,ую практику. Почти 
одинаковы их еще очень 
короткие биографии, Роди- 
.лись и выросли в леспром
хозах, закончили среднюю 
школу, О выборе профессии 
особенных раздумий не бы
ло — пример отцов опреде
лил их жизненный путь. 
Успели отслужить в рядах 
Советской Армии, возму

жали, по призвание оста
лось прежнее — лесная про
фессия.

Быть мастером • сложно. 
Уметь руководить рабочим 
коллективом, знать техно.ло- 
гию, устройство и эксплуа
тацию техники и механиз
мов. Этому как раз и обу
чаются практиканты на 
учебно - производственной 
базе техникума, которая на
ходится на территории Ти
мирязевского опытного лес
хоза. Каждый сам выбира-

ет рабочую профессию и 
специализируетс.ч по ней.

За 5 месяцев практики ре
бята получат необходимые 
знания, А завершается лес
ная школа конкурсом ма
стерства.

Ю, НОВИКОВ.
* * *

НА СНИМКЕ (слева на
право): Василий Сушко,
Юрий Григорьев, Александр 
Филиппов,

Фото И, Пустовойтенко.
Ю. Н. Гумевюк, директор 

Белоярского ЛПК: — Лет
них дорог у нас мало,- и по 
нашим болотам их не про
сто строить. Мы давно 
убедились, что в летние ме
сяцы комбинату следует со
здавать максимальные запа
сы хлыстов у зимних трасс. 
Б первом квартале необхо
димо вывозить не меньше 
300 тысяч кубометров, то 
есть 50—55 и больше про
центов от годового объема. 
Только при этом условии 
можно рассчитывать на ус
пешное вьшолнение плана 
по заготовке .леса. В прош
лую зиму комбинат вывез 
257 тысяч.

Корр.: — В зимние меся
цы у вас на трелевке в ком
плексах и бригадах было 
занято 30 тракторов (столь
ко было и звеньев). Летом 
БЫ  сохранили зимнюю рас
становку средств производ
ства и .людей. Как вам это 
удалось?

Ю. Н. Гуменюк; — Сейчас 
у нас действует две вахты— 
одна по реке Лисице на ба
зе семи звеньев и такая же 
в Куролино. Семь тракто
ров трелюют в Нибеге, 
шесть — на Ягоднинской 
УЖД и три здесь, в Белом 
Яре. За лето до первого но
ября рассчитываем уложить

в штабеля 170 тысяч кубо
метров, но в четвертом 
квартале 110 тысяч надо 
вывезти. Создание запасов 
будет продолжаться, и к на
чалу первого квартала рас
считываем положить у зим
них трасс не меньше 130 
тысяч кубометров.

Корр.: Большие надежды 
возлагаются на вахтовые 
участки. Ведь там у комби
ната сосредоточена сейчас 
почти половина трелевочной 
техники.

Ю. Н. Гуменюк: — Вахте 
Райга запланировано загото
вить 70 тысяч кубометров 
за сезон, но коллектив ре
шил уложить все 100 тысяч. 
Половину от этого количе
ства заштабелюем в запас 
на Лисице и еще 20 тысяч 
кубометров в Нибеге и в 
Белом Яре. Здесь запас для 
четвертого квартала, так 
как при первых же осенних 
морозах на этой дороге мо
жно резко усилить вывозку.

За пять месяцев с начала 
года мы шли с опережением 
по трелевке на 19 тысяч ку
бометров, в июне план так
же намного перевыполнен. 
Сегодня у комбината уложе
но в штабеля у зимних 
трасс почти 80 тысяч кубо
метров хлыстов.

е з о н н и к и ?
В объединении подвели 

итоги работы в первом по
лугодии водителей лесово
зов, входящих в транспорт
ные, комплексы. Список кол
лективов солидный — боль
ше сорока. Но эта цифра — 
мыльный пузырь, в  июне, 
например, против большин
ства комплексов прочерки. 
Это значит, планы не доводи
лись, и коллективов просто- 
напросто нет, И таких в отче
те... 30! Они работали только 
в зимние месяцы. В июне ос
тались 11. Из них с пол
ной нагрузкой работали 7 
коллективов. Перевыполни
ли месячный план комплек
сы В. П. Литягина с Бело
ярского ЛПК, Ф. Ю, Карап- 
ко, А. В. Сухушина, В. Ф. 
Глухова, А. Н. Жогова с 
Каргас-окского, В. А. Ош.да- 
кова, А. С. Борисенко с 
Тогурского комбинатов.

Выработка на машино- 
смену в комплексах прыгает, 
как температура у больного. 
У некоторых плановые за
дания настолЁко занижен
ные, что они с лихвой пе
рекрываются. По 15—17 ку

бометров на машину в сме
ну должны были вывозить 
комплексы Л. М. Покров
ского, В. П. Рыбина из Аси- 
новского ЛПХ, Ю. Г. Полон
ского с Белоярского, а 
смогли вывозить по 24—30 
кубометров, комплекс А. С. 
Борисенко вместо 47 обеспе
чил вывозку больше 64 
кубометров, А. П. Полежае
ва с этого же комбината 
вместо 57 вывозил ^о 75.

В первом полугодии ком
плексы сумели накопить 
крупный задел. Вывезено 
больше двух миллионов ку
бометров, из них сверх пла
на — 372 тысячи. Однако в 
целом объединение первое 
полугодие по вывозке леса 
закончило с долгами. Даже 
в первой пятидневке июля 
«Томлеспром» отста.п уже 
на 18 тысяч кубометров. 
Выходит, удельный вес 
комплексов к общему объе
му до сих пор остается не 
стабильным. Все больше 
просматривается сезонность 
в организации лесозагото
вок.

ч е р а ,
начался конкурс профессио
нального мастерства штука
туров области. Он проходит 
в Томске на сооружении 
поликлиники для района 
Каштак. Участниками кон
курса стали 168 молодых ра
бочих.

Праздник социалистиче
ского соревнования — так 
можно назвать этот конкурс 
— организован по инициа
тиве облисполкома, облсов- 
профа и обкома ВЛКСМ и 
посвящен 60-летию присвое
ния комсомолу имени В. И. 
Ленина. Свой опыт и мас
терство в Томске покажут 
14 бригад из двенадцати 
подрядных организаций, 
среди которых «Химстрой» 
и «Межколхозстрой», ДСК и 
«Союзтомекмелиорация». Од
на деталь: для того, чтобы 
попасть на соревнование, в 
областной центр, молодые 
штукатуры «Томскгазстроя» 
провели у себя в Стрежевом 
свой конкурс, выявивший 
лучших штукатуров треста. 
И вообще подготовка всех 
участников высока.

животноволд
Людмила Ивановна

Шадрина уже восемнад
цать лет работает дояр
кой в совхозе «Чажем- 
товский» Колпашевского 
района. Трудолюбивая и 
аккуратная во всем, она 
строго следит за поряд
ком, чистотой. Не случай
но ее группа коров всегда 
выделяется ухоженйо-
стью и высокой продук
тивностью.

— Этот человек трудит
ся на совесть, всего себя 
отдает делу, потому и ре
зультаты постоянно вы
сокие, — так говорят о 
Людмиле Ивановне руко
водителя совхоза.

За самоотверженный 
труд она была награжде
на медалями, ее фотогра
фия — на совхозной Дос
ке почета, Л. И. Шадри
на была участницей 
ВДНХ.

в  прошлом году пере
довая доярка получила 
от коровы по 3.930 кило
граммов молока. Нынче 
она делает все для того, 
чтобы достичь четырех
тысячного рубежа, ис
пользуя при этом в пол
ной мере благоприятные 
для большого молока ус
ловия лета.

ИА СНИМКЕ: доярка
совхоза «Чажемтовский» 
Л. И. Шадрина,
Фото в , Кровельщикова, 

Нолпашевский район.

Обстановка иа фермах обла*
стн остается остро напряженной. 
Спад надоев молока продолжает
ся. Причем не только по отно
шению к  прошлогодней предгк- 
тианости, но и к  -тому уровню, 
который был достигнут в первые 
дни июля.

в чем причина спада? Как  
обеспечить на дешевых летних 
нормах большое молоко? Чтобы 
ответить на эти вопросы, редак
ция газеты «Красное знамя» ре
шила прозести операцию, кото
рая тан и будет назызаться — 
«Летнее молоко»!

Мы предоставим, начиная уже  
со следующего номера, слово для 
объяснений руководителям о'^с та
ющих районов и хозяйств. Про
анализируем работу животново
дов непосредственно на местах. В 
газете выступят и сами труж ени
ки ферм. Цель этой операции — 
мобилизовать все силы и средст
ва для получения максимума про
дукции на зеленых кормах.
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к т о  Р Я Д О М  с  Ш Т У Х О М ?

Сегодня о причинах спа
да в животноводстве наш 
корреспондент Л. Соловьев 
беседует с заместителем на
чальника облсельхозуправ
ления В. В. Корневым.

Корр: — Первый вопрос 
все тот же: почему допу
щен спад и как его преодо
леть?

В. В. Корнев: — Основ
ная причина спада в том, 
что многие руководители 
ХО.ЗЯЙСТВ как отвернулись 
от ферм еще весной, когда 
были трудности С севом, так 
ДО сих пор и не повернутся 
к ним лшгом. Могу назвать 
и.мена целого ряда директо
ров совхозов и председате
лей колхозов, которые еще 
ни разу не бывали у пасту
хов. Да и специалисты ред
ко заг.пядьшают на пастби
ща. Или ограничиваются 
наездами. И- получается, что 
в некоторых хозяйствах 
скот не пасут, а просто го
няют его с места на место. 
К тому же доверяют это 
дело случайным людям. А 
скот надо именно пасти! И 
днем, и ночью. Если жара— 
выгонять гурты на залесен
ные луга. Одолевает мош
кара — переводить его на 
открытые места.

Думаю, 'гто в каждом 
районе и хозяйстве сейчас 
нужно создавать специаль
ные штабы. И они в пер
вую очередь должны . за
няться организацией ноч
ной пастьбы. Не проверка
ми, подчеркиваю, а имен
но организацией! К этому 
делу следует подключить 
всех специалистов. И, ко
нечно же, управляющих 
отделениями, заведующих 
фермами, бригадиров. А 
штаб должен возглавить 
первый руководитель, то 
есть директор или предсе
датель.
■ Второй очень важный мо
мент — поение скота. Наде
яться на лужи нельзя. К 
тому же они в жаркие дни 
цветут... • Воду ' на пАстбища 
нужно возить. И подгото
вить для нее необходимые 
емкости.

Разумеется, полноценным 
должно быть кормление ско» 
та. Пока что зеленый кон
вейер организован лишь в 
35 хозяйствах из 106, заня
тых производством молока. 
Корм подвозится к 133 гур
там из 500. И если в прош
лом году этим делом были 
заняты 140 звеньев, то 
нынче организовано лишь

52. Явные упущения. Вот в 
них и надо искать причи
ны спада.

Корр. — Сколько корова 
должна ежедневно получать 
зеленых кормов?

В. В. Корнев: — Не менее 
10—11 килограммов кормо- 
единиц. И если на пастби
ще она насобирает 5 кор-, 

■ моединиц, • то, значит, ос
тальные надо подвозить. 
Причем необходимо дело 
поставить так, чтобы каж
дый килограмм зеленого 
корма шел по назначению, 
не пропадал. И не валить 
траву под ноги скоту, а 
Обязательно в кормушки.

Вот за этим всем и дол
жны следить штабы, о ко
торых я уже говорил. Да, 
сегодня нельзя оставлять 
стадо только на одних пас
тухов. Рядом с ними долж
ны стоять и директор сов
хоза, и управляющий от
делением, не говоря уже о 
специалистах. Надо, кстати, 
постоянно следить и за со
стоянием пастбищ, менять 
их вовремя, обновлять.

В общем, если исходить 
из реальных возможностей 
и условий, то спад остано
вить вполне можно и нуж
но. Причем в короткий 
срок.

К ВЯЮС Д Щ К Ш И Й
Больше продукции на летних кормах!

Еще год назад наш сов
хоз специализировался на 
откорме молодняка крупно
го рогатого скота. Успех де
ла во многом зависел от по
ставки молодн,яка другими 
хозяйствами. Нередко слу
чались перебои. Показатели 
«Кедрового» ,то взлет-али 
вверх, то опускались чрез
вычайно низко. Как быть? 
Чтобы не было сбоев, нуж
но заняться собственным 
воспроизводством стада. На
зрело такое решение. Но от 
бумаги до дела — путь не 
простой. И все же совхозу 
удалось выполнить многое 
из намеченного. За год ста
до увеличилось на триста 
голов.

Непросто было найти до
ярок, телятниц, обучить их 
новому делу, переоборудо
вать скотопомещения под. 
доильные дворы. Казалось, 
все дальше пойдет как по 
маслу. Но вот неожидан
ное препятствие: когда за
купали телочек, завезли не
сколько больных животных. 
Наконец стадо оздоровили. 
Построили новую доиль
ную площадку.

Трудности не помешали 
нам справиться с заданиями 
полугодия и социалистиче
скими обязательствами по 
производству и продаже мо
лока и мяса. При годовом 
плане 1.670 центнеров при
весов мы уже по итогам пя
ти месяцев получили 1.338. 
В августе задание года бу
дет выполнено. На откорме 
среднесуточные привесы со
ставляют свыше 800 граммов, 
на доращивании—до 230. Го
довой план по продаже мо
лока мы выполним к концу

. пастбищного сезона. В ию
не, когда в районе произо
шел глубокий спад надоев, 
мы приложили максимум 
усилий, чтобы преодолеть 
возникшие трудности.

Лучше организовали паст
бищное содержание скота, 
уход за ним. Все совхозное 
стадо развели по четырем 
местам с учетом физиоло
гии животньхх и в соответ- 

. ствии с внедряемой по'гоч- 
_но-цеховой структурой. В 
'Новом Исламбуле сосредото
чили основное откормочное 
стадо и дойных коров. В 
Жуковском отделении по
ставили отдельно телок, а 
также коров с пр'офилак- 
торными телятами. К зи
мовке предстоит ввести в 
стадо до 330 нетелей.

Почему в июне не снизи
лась продуктивность? Мож
но осуществлять какие угод
но организационные меро
приятия, но если не будет 
самого главного — беспере
бойного полноценного корм
ления, то результатов не 
жди. После завершения зи
мовки в совхозе осталось 
только одного сена свыше 
300 тонн. Кормили скот и 
сеном, и силосом, и кон
центратами. А как только 
подошли травы, организова
ли зеленый конвейер. Ис
пользовали для этого костер 
безостый — и масса хоро
шая, и питательный корм.

На всех участках созданы 
механизированн),1е звенья 
на хозрасчетных заданиях. 
Каждое звено приГГяло со
циалистические об.чзатель- 
ства на год и каждый квар
тал.

Улучшаются экономиче
ские показатели. Например, 
в прошлом году себестои
мость одного партнера при
весов обходилась совхозу в 
500 рублей, а нынче в 397. 
Хотя это тоже многовато. 
Всего 56 процентов бычков 
мы сдаем высокой упитан
ности, а надо бы не меньше 
80. И на каждом бычке, не 
достигшем 400 килограммов, 
теряем до 500 рублей. Уже 
стыдно работать так.

В нашем звене четыре 
скотника. Ухаживаем за 
656 животными. Есть и дой
ные коровы. Имеем два 
кормораздатчика, два трак
тора. Нагрузка большая, 
кормим скот трижды в день. 
Так что приходится иногда 
работать 'и ночью. Особен
но трудно приходится, если 
трактор сломается или ко
силка. Надо иметь в резер
ве и третий трактор. ' Во
зить зеленку приходится за 
7—8 километров.

Не все ладно в нашем не
большом коллективе с дис
циплиной. Может нас под
вести X. Гайнутдинов.’ Пьет. 
И по-дружески увещеваешь 
его, и строго, а все неймет
ся человеку. Не понимает, 
что может подвести нас. А 
ведь из-за него мы можем 
не выполнить задания. По
терять^ в привесах просто, 
а поднять их сложно. Так 
что стараться надо каждый 
день.

X. ВАЛИТОВ, 
звеньевой откормочного 
звена совхоза «Кедро

вый».
Кривошеинский район.
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СвВЕРШЕНСТВУЯ
ВДЕОШИЧЕСКУЮ

Р Й Е О Т У
Прошел год, как состоял

ся июньский Пленум ЦК 
КПСС, на котором была 
разработана развернутая 
концепция идеологической 
деятельности в условиях 
развитого социализма.

Сегодня мы отчетливо вк- 
ди.м, что решения Пленума 
стали важным фактором 
развития трудовой и обще
ственной активности совет
ских людей, повышения ка
чественного уровня идеоло
гической работы. «Решения 
Л.ленума, — как ска.эал 
Генералышш секретарь ЦК 
КПСС К. У. Черненко, — 
дали мощный импульс _ к 
совершенствованию идейио- 
воспитательной, массово-по
литической работы по всем 
направленич\1».

Идеологическая, полити- 
RO - воспитательная работа 
все теснее связывается с 
реализацией конкретных 
социально  ̂ экономических 
задач области, городов, 
районов и трудовых кол
лективов. Результаты ее 
влияния сказываются на 
успехах в труде. Они на
ходят свою материализа
цию в высоких те.чпах 
производства, повышении 
производительности труда и 
снижении себестоимости 
продукции. Немалая заслу
га идеологических кадров и 
в том, что область за до- 
стигггутые успехи вновь на
граждена переходящим
Красным .знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС я ЦК 
ВЛКСМ.

В областной партийной 
организации получает все 
большее развитие практика 
широкого участия партий
но - хозяйственного актива 
в политднях. вечерах воп
росов и ответов. Они яв
ляются не только важным 
каналом политического ин
формирования, но и хоро
шим стимулом повышения 
трудовой и общественной 
активности .тюдей. Оправда
ли себя и комплексно-целе
вые программы идеологиче
ского обеспечения проиэ- 
водствениых планов, выпол
нения конкретных народно
хозяйственных задач. Про
грамма массово - политиче
ской работы и культурного 
обслуягивания животново
дов и мехаии.эаторов на 
время комгслевса весенне- 
летних работ в сельском 
хозяйстве нозво-тила сосре
доточить усилия идеологи
ческих учреждений, средств 
массовой информации, твор
ческих союзов, средства 
устной и наглядной агита
ции на решении производ
ственных задач. Нынче 
труженики села, несмотря 
на сложные погодные ус
ловия, в основном органи
зованно и качественно про- 
ве.ли сев. В этом немалая 
заслуга идеологического ак
тива, продуманного и‘ раци
онального планирования 
массово - политической ра • 
боты.

Пленум, как известно, по
ставил большие задачи по 
совершенсТБОвацию управ
ления идеологическими про
цессами, «техн о л о г и и» 
идейно - воспитательной ра
боты. Здесь на первый план 
выдвигаются организован
ность, деловитость, уси
ление контроля за исполне
нием принимаемых реше
ний и намеченных меро
приятий. Реализуя зги тре
бования, обком партии осо

бое внимание уделяет со
вершенствованию партийно- 

, го руководства идеологиче
ской работой, борьбе с фор
мализмом в ней, ведомст
венным подходом.

Определенные положи
тельные сдвиги произошли 
а формировании марксист- 
ско - ленинского мирово.з- 
зреиия, нового типа эконо
мического мышления. Ис
кореняются факты фор- 
ма.яьного подхода к заняти
ям в системе марксистско- 
ленинского образования. 
Внедрена новая структура 
учебы, актуальней стала те
матика. Сегодня свыше 30 
т ы с я ч  коммунистов изучают 
вопросы развитого социа
лизма, более 121 тысячи ра
бочих и специалистов — 
коллективные формы орга
низации труда, хозяйствен
ный расчет. Хороший при
мер показывают первые 
секретари Кривошеииского, 
ТО.МСКОГО, Верхнекетского, 
Советского райкомов пар
тии, Они принимают лич
ное участие в организации 
учебы, часто выступают пе
ред пропагандистами, слу
шателями школ и семина
ров. Вопросы учебы нахо
дятся в центре' внимания 
партийных организаций и 
хозяйственных руководите
лей объединения «Сибэяек- 
тромотор», ГП.3-5, управле
ния торговли.

К сожалению, так обстоит 
дело не везде. Во многих 
подразделениях объедине
ния «Сельхозтехника», уп- 
равлв£?ия «Сибэлектро мон
таж» партийные организа
ции и РУКОВОДСТВО не смогли, 
пока цреодо.ггеть формали.зм 
и косность. Так, в управде- 
н.Щ£ «Сибзлектромонтаж» в 
прошедшем .учебном году в 
школах коммунистического 
труда более половины заня
тий были сорваны или про
ведены, как говорится, для 
«галочки». Немало недостат
ков в работе школ мо.чодых 
коммунистов в Каргасок- 
еко,м, Ленинско.и, Первомай
ском районах.

На июньском Пленуме с 
особой силой было подчерк
нуто, что в современных 
условиях необходимо един
ство идеологической, орга
низаторской и хозяйствен
ной работы. Мы не можем 
сегодня ре.эультативность 
идеологического воздейст
вия связывать только с 
формами, Г1рис5чци,ми сфере 
воспитания.

Каковы же основные фор
мы этого единства и, как 
они сегодня действуют? 
Чтобы ответить на этот 
вопрос. косна.мся уровня 
развития бригадного подря
да, перехода на хозяйствен
ный расчет. Там, где эта 
работа поставлена хорошо, 
есть организационные и 
экономические предпосылки 
повышения действенности 
идейно-воспитательной ра
боты. К таким коллективам 
можно отнести домострои_- 
тельный комбинат, СМУ-7 
управления «Химстрой», 
ЖБК-100, Каргасокский и 
Тогурский ЛПК, совхозы 
им. 50-лети.я СССР, 60-летия 
СССР, «Александровский», 
«Кривошеинский», колхозы 
«Гигант», «Первое . мая» и 
другие. К сожалению, . этого 
не скажешь о многих кол
лективах управлений Ж.И- 
лищно - колгмунального хо
зяйства и «Томскэнерго», 
треста «Томсксельстрой»,

совхозов Тегульдетского и 
Каргасокского районов.

Ярким примером социа.л>- 
ного обеспечения идеологи
ческой работы выступает 
зконо.мический эксперимент, 
который проводится в объ
единениях «Сибэлектромо- 
тор», «Сибкабель», па 
электроламповом и элект
ротехническом заводах. Ус
пешное осуществление экс
перимента — дело не толь
ко экономическое, но и 
идеологическое.

Об апре деленном отрыве 
идеологической работы от 
организационной и хозяй
ственной, как нам пред
ставляется, говорит то, что 
в ряде коллективов мед
ленно снижается количест
во нарушений трудовой 
дисциплины и быта. Не
смотря на значительное 
число идеологичесжих ме
роприятий, посвященных 
вопросам бережливости, 
борьбы с на.рушитеяями 
трудовой дисципли'нк, ре
зультаты их весьма скром
ные. Более того, за послед
нее время увеличилось ко
личество на|рушеяий трудо
вой .дисциплины в коллек
тивах управления сельско
го хозяйства, в объедине
нии «Томлеспром». Не при
нимается мер для борьбы е 
пьянством на предприятиях 
облсельхозтехники, заводах 
резиновой обуви, электро
механическом.

Необходимо проявлять 
больше активности и в раз
витии движения за звание 
коллективов высокой про
изводительности, социали
стической дисциплины тру
да и быта. Надо более ши
роко раслространять и вне
дрять опыт коллективов, 
получивших это звание, — 
объединения «Контур», за
вода строительных матери
алов и изде.пий, ремонтно
механического завода, Ин
ститута оптики атмосферы 
Сибирского отделения АН 
СССР и других.

Словом, сделаны первые 
тятк в осуществле.нии тре
бований Пленума о приве
дении всей идеологической 
работы в соответствие с за
дачами развитого социализ
ма, возросшими потребно
стями и запросами. наших 
людей. Сейчас главное — с 
еще большей настойчиво
стью сосредоточить работу 
всех идеологических орга
низаций и учреждений непо
средственно в трудовых 
коллективах, первичных 
партийных организациях. 
Особенно необходимо скон- 
цеи.трироваТь идеологиче
ское воздействие на отста
ющие коллективы, в кото- 
рь!х нередко в запущенном 
состаянии находится и вос
питательная ра^та. К ним 
прежде всего относятся 
коллективы, не справляю
щиеся со своилш социали
стическими , обязательства
ми, п.панами повьгшеяия 
производительности труда, 
те, где нет должной дис
циплины и организованно
сти, И.менно здесь следует 
повысить действенность
всех форм массово-полити
ческой работы.

Районным ко.митетам пар
тии, первичным партийным 
органивациям следует осу
ществить дополнительные 
меры по созданию проду
манной и динамической си
стемы коит-рпро'яаганды, 
дальнейшего развития пат
риотического воспитания.

Долговременная програм
ма, выработанная на июнь
ском Пленуме, развитая на 
внеочередном февральском 
и апрельском (1984 г.) Пле- 
ну.мах ЦК КПСС, еще в 
большей мере, чем сегодня, 
должна стать делом всех 
партийных организаций,
долгом каждого коммуни
ста.

А. ЧЕРНЕНКО.
заведующий отделом
пропаганды я агитации

обкома КДСС.

«Идеологическую, воспитательную, пропагандистскую ра
боту необходимо решительно поднять на уровень тех боль
ших и сложных задач, которые решает партия в процессе со
вершенствования развитого социализма. Массово-политиче
ская работа призвана крепить единство партии и народа, по
вышать коммунистическую убежденность, политическую ак
тивность грудящихся, развивать их творческую энергию.

Формирование сознания коммунистов и всех членов на
шего социалистического общества — задача не только идео
логических работников. Это — дело всей партии».

(Из постановления июньского (1983 г.) Пленума ЦК 
КПСС «Актуальные вопросы идеологической, массово- 

политической работы партии’ )̂.

ПОДВЕДЕНЫ итоги
Б Доме. политического 

просвещения состоялся се
минар-совещание. в котором 
приняли участие  ̂ заведую
щие кабинетами '  политиче
ского просвещения партий
ных комитетов.

Подведены итоги минув
шего учебного года в систе
ме марксистско-ленинского 
образования. Состоялись за
интересованный обмен опы
том работы, дискуссии по 
вопросам совершенствования 
организационно - .методиче
ского обеспечения, повыше
ния качества и действенно

сти учебы. В выступлениях 
работников Дома политиче
ского просвещения высказа- 
н{>1 рекомендации, даны 
консультации по подготовке 
к новому учебному году.

На семинаре-совещании с 
докладом «О путях совер
шенствования идейно-воспи
тательной работы в свете 
решений июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС» вы
ступил заведующий отделам 
пропаганды и агитации об- 
ко.ма КПСС А. К. Черненко.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Заметки
лектора Н А Ш А  С Е Л Ь С К А Я  К А Ф Е Д Р А

Автору этик строк уда
лось нынче побывать в 
Кривошеинеком, Томском и 
Кожювниковоком районах с 
лекциями по международ
ным пуюбдемам. Оеобешю 
запомнились выступления в 
Кожевниковоком районе — 
самом крупном зерносею
щем районе области. И вот 
почему. Обстановка первой 
декады июня тр)вбовала от 
всех, кто прямо или кос
венно был причастен к 
сельскохозяйственному про
изводству, прежде всего к 
посевной кампании, не 
просто ударного труда, а 
особой ответственности. 
Шла настоящая битва за 
хлеб! На районном собра
нии партийно - хозяйстнен- 
ного актива первый секре
тарь райкома партии В, И. 
Певнев призвал тружени
ков села протнгвмгоставить 
затянувшейся холодной
весне организованность и 
умение, в сжатые сроки 
выиграть битву за урожай.

Естественно, что идеоло
гические работники — лек
торы, пропагандисты — 
также оказались причаст
ны к этому государственной

важности делу. От непос
редственно сельскохозяйст
венного производства автор 
этих строк далек. Но вот 
связать цели и задачи, 
стоящие перед сельским 
хозяйством нашей страны, 
в частности, в плане вы
полнения Продовольствен
ной программы, со сложно
стями, трудностями в раз
витии современной между
народной обстановки, — бы
ло моей прямой обязанно
стью лектора.

Надо было показать тру
женикам села, что рассчи
тывать на дополнительные 
поставки продукции из ка-- 
питалистических стран не 
следует. Тем более что Со
единенные Штаты нередко 
пытаются организовать
всякого рода экономические 
санкции и бойкоты против 
социалистических стран.
Встречи в кожевниковских 
селах показали, что меха- 
ни.заторь1, животноводы, 
работники других аграрных 
профессий правильно пони
мают социальную роль и 
значимость своего труда, 
который имеет не только 
внутреннее, но и — в не

На заяятяж, которые 
ведет иропагандист глав
ный инженер одса под
шипникового завода Л. Л. 
Гафтер, скучно не быва
ет. Лев Липович возглав
ляет школу основ марк
сизма-ленинизма, в коте- 
рой изучается курс исто
рии КПСС. Пропагандист 
он опытный, обладает хо
рошей теоретической и 
методической подготов
кой, умеет заинтересовать 
слушателей. Л. Л. 1’аф- 
тер настойчиво внедряет 
активные формы работы, 
проблемные методы обу
чения. На занятиях он во
влекает слушателей в от
кровенный разговор, дис
куссию. Аргументы и 
факты У него всегда до
казательны. Особое, вни
мание Лев Лииович уде
ляет контрпропагаяде. 
Занятия у него всегда 
связаны с жизнью, с 
производственными дела
ми.

Все слушатели школы, 
которую возглавляет Л. Л. 
Гафтер, вовлечены в об
щественно - нолитическую 
практику.

НА СНИМКЕ; Л. Л. Га
фтер.

Фото Н. Потапова.

г

меньшей мере — междуна
родное значение. Задача 
лектора состояла в том, 
чтобы углубить эти пред
ставления, вооружить тру
жеников села новыми зна
ниями.

Успех лекции во многом 
завис’ гт от того, как стро
ят лекционную деятель
ность первичные партий
ные организации совхозов, 
отделений «Сельхозтехники» 
и других аграрных пред
приятий. Запомнилась, на
пример, неплохая работа 
по идеологическому обеспе
чению се льскохо,зяйстве ино
го производства парткомов и 
партбюро многих хозяйств: 
совхозов «Ювалинский», 
«Восход», имени XXII съез
да КПСС, «Нива». В совхо
зе «Нива», напри.мер, рай
онная организация общест
ва «Знание» лекцию специ
ально не планировала, но 
партийная организация сов
хоза проявила оператив
ность, когда узнала о при
езде лектора, и пригласила 
его выступить.

С таким же вниманием 
относятся к лекциям в рай
онном объединении «Свль-

" г *
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Какой музыке 
звучать! ТАЛАНТ СЛУШАТЕЛЯ

«Любителями и знатоками му
зыки не рождаются... Чтобы по
любить музыку, надо прежде все
го ее слушать...» Это слова вы
дающегося нашего современника 
композитора Д. Шостаковича, они, 
как нельзя лучше, подходят к 
теме разговора.

Трудно представеть жизнь че
ловека, не согретую дыханием 
музыки. Ее сила заключается не 
только в эмоциональном воздей
ствии, обусловленном специфиче
скими средствами выразительно
сти, но и в том с.мысловом богат
стве, которое вкладывается в нее 
каждым новым поколением. Му
зыка дает слушателю удивитель
ную и счастливую возможность, 
перешагнув века, стать современ
ником прошлого, пережить такие 
чувства, которые в реальной жиз
ни пережить не пришлось.

Однако далее самая прекрасная 
музыка не может состояться как 
искусство без устремленного ей 
навстречу сердца слушателя. Осо
бенно это необходимо для наибо- 
.пее сложного жанра — симфони
ческого. Вот почему проблема за
ла для нас приобретает особую 
важность. Конечно, и от мастер
ства исполнителя, его рнутрОние- 
го богатства, душевной чуткости 
Зависит, окан{утся ли немые нот
ные строки партитуры малопо
нятными д.яя сидящих в зале, или 
они обретут глубокий с.мьгсл, най

дут искренний отклик у человека. 
Атмосфера творчества, уверен
ность в своих силах, постоянное 
совершенствование мастерства 
вот основание для плодотворной 
работы, результаты которой во
площаются в программах концер
тов. В нынешнем сезоне Томский 
симфонический оркестр исполнил 
произведения Генделя, Пуленка, 
Прокофьева, Шостаковича, Чай
ковского, Берлиоза, Бетховена. 
Эти и другие имена композиторов 
разных эпох и стилей свидетель
ствуют о большом творческом 
диапазоне оркестра.

Работа над музыкальным про
изведением — это не только ос
воение нотного материала, но и 
преодоление исполнительских
трудностей. Каждый оркестрант 
должен понять, исполнить произ
ведение не только согласно собст
венному видению, но и в процес
се репетиций с помощью дириже
ра ощутить себя частицей единого 
целого, выработать то общее ре
шение, в которое должен пове
рить и слушатель. Это способству
ет творческому росту коллектива, 
совершенствованию профессио
нального мастерства. Приятно, что 
за последнее время такие качест
ва оркестра нередко отмечают га
стролирующие в Томске извест
ные солисты-исполнители.

Но главное для любого артиста

— подарить свое искусство зри
телям, быть понятым ими. А ме
жду тем нередко приходится 
огорчаться. Концерты иногда 
проходят при неполном зале, 
причем концерты удавшиеся. В 
чем причина?

Сейчас музыка пришла в дом. 
Каждый из нас, не вставая с кре
сла, лишь повернув ручку прием
ника, телевизора, магнитофона, 
может стать слушателем любого 
концерта, в том числе и симфони
ческого. Поэтому многим и ка
жется; стоит ли ехать в филармо
нию, тратить время. Но как обед
няют себя такие люди! Ведь они 
лишены поистине драгоценной 
атмосферы взаимопонимания за
ла и исполнителя, рождения му
зыки.

Не следует забывать и о том, 
что симфоническое произведение 
требует определенной подготовки.

Коллектив оркестра заботится о 
воспитании своего зала. Большая 
работа ведется среди самых юных 
слушателей. Музыка льно-.питера- 
турные композиции, по люби.мым 
сказкам детей, знакомство с жан
рами. инструмснтз.ми оркестра, 
творчеством выдвюшихся компо
зиторов прошлых эпох и наших 
современников — таково содержа
ние абонементов для школьников. 
Хотя, на мой взгляд, воспитывать, 
приобщать к музыке нужно с 
детских садов, как это делается.

скаясем, в городе Дубне или рес
публиках Прибалтики, где для де
тей с двухлетнего возраста регу
лярно проводятся занятия.

Труднее привлечь нам вни^га- 
ние взрослых к симфонической 
музыке. И здесь на первый план 
выходит изучение вкусов и запро
сов людей. Последний опрос слу
шателей музыкального факуль
тета студенческого университета 
искусств мало радует. Опыты по
добных исследований в нашей 
стране имеются. Достаточно 
Вспомнить один из первых эк
спериментов, проведенный ураль
скими музыковедами - социоло
гами в Свердловске и Перми. Ре
зультаты анкетирования сопостав
лялись с анализом других объек
тивных данных —' от социально
демографической структуры до 
количества проданных грампла
стинок и музыкальных инстру
ментов. Так была выработана 
программа, придерживаясь кото
рой в своей воспитательной рабо
те, уральские музыкальные дея
тели достигли хороших результа
тов. Кто бывал в этих городах 
мог убедиться, что проблема зала 
тай решена.

Ду.маетс,ч, что для проведения 
аналогичной работы по изучению 
музыкальных вкусов томичей с 
составлением соотдетствующей 
воспитательной программы у нас 
есть все возможности. Особенно

большое внимание следует уде
лять молодежи. Ведь ее тяга к со
творчеству способствовала созда
нию современной формы коллек
тивного прослушивания грамзапи
сей — дискотек. Но эта форма не 
должна быть привилегией только 
джаза. Думается, что работа дис
котек серьезной музыки под ру
ководством опытных музыковедов 
помогла бы юношам и девушкам 
открыть мир симфонии, оперы, 
расширила, обогатила их круго
зор.

Концерты, которые проходят на 
предприятиях, в вузах, школах 
города, люди посещают с удоволь- 
стаие.м. Но нередко мешает фор
мальное отношение к проведению 
таких встреч. Здесь неоценимую 
помощь может оказать нам актив 
партийных, комсомольских и 
профсоюзных организаций. Для 
этого нух^но совсем мало — жела
ние.

В нашей стране, где народ 
впервые в истопил человечества 
стал не только создателем, но и 
носителем духовной культуры об
щества, воспитание гармонически 
развитого человека, способного 
ценить прекрасное,—дело госу
дарственной важности. Быть та- 
лант.тивым слушателем музыки— 
большое . и настоящее искусство, 
II овладеть этим искусством мо
жет и должен каждый,

В. КУЦЕНКО, 
■заслуженный деятель искусств 
МАССЕ, лауреат Государст
венной премии МАССЕ, глав
ный дирижер симфонического 

оркестра.

хозхимия» и в других^ кол
лективах. Здес.ь собира
лось много слушателей. 
Люди шли на лекцию с по
ниманием дела, без нажи
ма. Как выяснилось потом 
в райкоме КПСС, эти кол
лективы кеп.лохо оправля
ются и с производственны
ми заданиями, нередко вы
ходят победителями социа
листического соревнования^. 
Это, пожалуй, наглядный 
пример того, как первич
ным партийным организа
циям удается добиться 
единства хозяйственно-эко
номической . и идеологиче
ской деятельности.

Вместе с -тем видны и 
минусы. В отдельных пар
тийных организациях явно 
недооценивают устное сло
во лектора. С трудом уда
лось оргаки.зовать только 
одно выступление в совхо
зе «Малиновский». Ссыла
лись на посевную камла
нию, но ведь сеяли все хо
зяйства... «Несговорчивыми» 
оказались руководители 
Кожевниковского хлебопри
емного предприятия, хотя 
перед отъездом в район на
чальник областного управ-

Слово о журналисте

Р Е Д А К Т О Р ,
КОРРЕСПОНДЕНТ

По себе знаю: когда бе
решь в руки свежий номер 
газеты и он интересен, мно
гие материалы в нем хочет
ся прочитать, о редакторе в 
тот момент не думаешь. 
Больше интересуешься ав
торами статей. Когда же 
номер скучен, невольно на
тыкаешься глазами на фа
милию редактора и дума- 
« 1гь о нем критически.

Наверное, если б можно 
было в этот момент с ним 
поговорить, узнал бы нема
ло объективных причин вы
хода скучного номера. Но 
читателю-то они, эти при
чины, не интересны. Ему 
подавай интересную газету. 
И в этом своем требовании 
он, читатель, конечно, прав. 
Да, трудная должность у 
редактора...

Хочу рассказать об одном 
из НИХ, которого хорошо 
знаю, редакторе шегарской 
районной газеты «Путь к 
коммунизму» Василии Про
копьевиче Антошине. Не 
скрою, нравится мне, как 
он работает с коллекти
вом: требователен, внима
телен, инициативен. В рай
онной газете сотрудников 
мало, а в период отпусков, 
отъезда заочников на сес
сии приходится делать га
зету втрое м-вчетвером, И 
если редактор не «кабинет
ный», если он себя воспи
тал, как действующего 
журналиста, тогда работать 
его коллегам значительно 
легче. f

Прежде всего редактор 
Антошин работает, как 
обычный корреспондент, с 
письмами. То есть берет 
несколько писем из почты, 
как говорят газетчики — 
«размечает» их на себя, 
Стре.чится немедленно вы
ехать к автору, проверить 
его сигнал, разобраться, по
мочь, если требуется.

Коммунист А. Малков 
написал в газету, что в 
районных учреждениях 
приходится тратить r̂aoгo 
времени, трудно застать 
работников на месте, так 
как некоторые используют 
это время для личных це
лей — посещений магази-. 
нов, досужих разговоров. А 
случалось, и собрания про
водились в дневные часы. 
Антошин тщательно прове
рил письмо и выступил в 
га.зете со статьей «Своя ру
ка — владыка». Публика
цию обсудили в райиспол
коме и райкоме партии, 
виновные в разбазаривании 
рабочего времени понесли 
наказание.

Хочу заметить, что Васи
лий Прокопьевич «размеча
ет» на себя ,че только те 
письма, 'ПО которы.м можно 
будет написать статью, кор
респонденцию, Он берет и 
те, которые требуют буд-

А.,

ления хлебопро,дуктов А. И. 
Таловский убедительно про
сил прочитать лекцию в 
подведомственной ему ор
ганизации. Ответственный 
секретарь Кожевниковской 
районной организации об
щества «Знание» Н. Ц. Ко
нева дважды пыталась убе
дить руководителей хлебо
приемного предприятия в 
необходимости проведения 
лекции, в том, что лекторы 
из областного центра не та
кие уж частые гости. Однако 
усилия оказались тщетными. 
И правильно поступил А. И. 
Таловский, 'выступая на 
едином политдне в Кожев
никове, подвергнув резкой 
критике руководителей под
ведомственного предприя
тия.

Труженики села получают 
сейчас самую разнообраз- 
нз’ю информацию, читая 
газеты, слушая радио, про
сматривая телепередачи. И 
все-таки живое слово лек» 
тора необходимо.

Е. НАЙДЕНОВ.
лектор об,ластной орга
низации общества «Зна

ние».

ничной работы газетчика и 
не дают для газеты ни 
строчки, помочь ветерану, 
пенсионер;', проверить жа
лобу. Для собственного пре- 

, стиж-а журналиста .эти пи
сьма мало значат. Но зато 
как приятно слышать: «Га
зета помогла».

В постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем улу
чшении деятельности рай
онных и городских газет» 
высказано тре(5ование к 
коллективам редакций яр  ̂
чс , освещать местную 
жиань, полнее раскрывать 
духовный мир человека. Да, 
районная газета — особая 
газета. Ведь она приходит 
в дом, где уже есть не 
только одно или несколько 
центральных изданий, но и 
областная газета. Как е 
ними соперничать мало
форматной «районке»? Ду
маю, коллектив шегарских 
журналистов такую конку
ренцию выдерживает.

По инициативе редактора 
в газете стала постоянной 
колонка новостей, которые 
вызывают интерес. По 
его же предложению соз
дан и действует на газет
ной странице сатирггческий 
отдел «Оса». Часто публи
куются сообщения с мест, 
под которыми стоят иодати- 
си членов корреспондент- 
•ских постов. Создание кор
респондентских , постов, 
пунктов — просто страсть 
Василия Прокопьевича. 
«Привлечь в газету бо.тьше 
корреспондентов с мест» — 
его любимое выражение, и 
это не только слова.

Чтобы по.мочь свои.ч сель
ским авторам, редакция от
крыла школу рабселькоров. 
Василий Прокопьевич в 
числе друтох ведет в ней 
занятия. Особое внимание— 
редакторам, членам ред
коллегий стенных газет.

Нашего редактора посто
янно заботит один и тот 
же вопрос: как сделать га
зету лучше, интереснее. Об 
этом он постоянно спраши
вает читателей на встречах 
в коллективах. Не удовлет
воряясь такими беседами, 
поскольку они -не охваты
вают большой круг людей, 
предложил провести анкету 
среди .читателей. Такая ан
кета «запускается» теперь 
каждый год. И каждый год 
она приносит пользу. Люди, 
стремящиеся видеть свою 
rasjjTy боевой, значитель
ной, делятся в ней своими 
мыслями.

Вызвать встречный инте
рес читателя — в"от, пожа
луй, главное, над чем рабо
тает ежедневно редактор 
районной газеты «Путь к 
коммунизму» Василий Про
копьевич Антошин.

И. ГАБРУСЕНКО,с. МельникоБо, I
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Педагогический
институт

•
П е р в а я  з а щ и т а

На факультете началь
ных классов впервые со
стоялась защита диплом
ных работ. Отличных 
оценок заслужили работы 
Э. Бельцевнч «Эстетиче
ское воспитание младших 
школьников во взаимо
действии двух ш?:ол — 
общеобразовательной и 
школы искусств», Г. Ли
хановой «Единство про
цесса воспитания и обу
чения на уроках обслу
живающего труда», Л. Ти
мофеевой «Роль экскур
сий в учебно-воспита
тельном процессе».

На базе ранее написан
ных курсовых работ дип
ломники сделали обшир
ный обзор литературы по 
выбранным темам, прове
ли .эксперимент и обоб
щили его результаты.

П я т ы й  с е з о н  

ос Р а д и к а л а »
у  педагогич<х;кого от

ряда «Радикал» есть та
кая особенность: во всех 
его делах непременно 
участвуют школьники. На 
днях бойцы отряда вме
сте с учениками школ 
№№ 5, 9, 51 г. Томска
выехали в село Кисловка 
Томского района. Здесь 
вместе с местиы.ми ребя
тами они ведут отделку 
новой школы, помогают в 
строительстве телятника 
и благоустройстве села, 
работают на полях совхо
за «Чернорсченский».

Перед отъездом отряд 
провел день ударного 
труда в фонд предстоя
щего Всемирного фести
валя молодежи и студен
тов на благоустройстве 
Академгородка,

Кол1андир отряда — 
Наталия Балашова, ко
миссар Светлана Неми- 
ловская — студентки фи-j 
аико-математ1гческого фа
культета, Руководите,пь 
отряда — ассистент ка
федры педагогики и 
психологии, командир об
ластного педагогического 
отряда «Данко» Л. К. Ра- 
хлевская.

Л е т н я я

п р а к т и к а
250 студентов различ

ных факультетов работа
ют пионервожатыми в 
пионерских лагерях об
ласти. Заканчивается
первый сезон. Впереди — 
второй, обязательный для 
практики. Преподаватели 
кафедры педагогики и 
психологии оказывают 
студентам повседневную 
методическую пог.ющь; 
проверяют планы, педа
гогические дневники на
блюдений, анализируют 
всю работу с учетом тре
бований школьной ре
формы. Особое внимание 
уделяется участию пионе
ров в общественно полез
ном труде, идейно-поли
тической работе. .

50 студентов первых 
двух курсов биолого-поч
венного факультета про
ходят полевую практику 
в Бакчарском опорном 
пункте Северного садо
водства. Закрепление 
знаний, полученных в ву
зе, они сочетают с сель
скохозяйственными рабо
тами.

Н е о б ы ч н ы е

д и п л о м ы
Многим вьшускникаы 

ньшешнего года вместе с 
дипломами о высшем об
разовании вручены дип
ломы «Отличник учебы, 
активный общественник 
ТШИ». Такой диплом 
получили Ленинская сти- 
пендиатаа И. Баянова, 
организатор шефской ра
боты О. Григорьева, уча
стники ансамбля пояити 
ческой песни .1’. Селивер
стова и Р. Темирташева, 
комсорг группы И. Мель
ник и другие.

Родителям студентов 
М. Суриковой, Е. Федори
ной, А. Кучумовой, М. 
Карповой, 3. Кавериной, 
Ю. Наливкиной, Г. Визе, 
С. Ка.зина, Г. Бирюлиной, 
О. Шуриковой отправле
ны благодарственные пи
сьма. ,

Н у  И в р а т а р ь !
Завершился розыгрыш 

одного из самых пре
стижных турниров обла
сти — по фз'тболу. 16 
сильнейших команд оспа
ривали право стать обла 
дателем кубка Томского 
облсовпрофа.

Финальный матч сбор
ном ТГПИ с командой 
«Юпитер» проходил дра
матически, Только серия 
пенальт7-1 выявила побе
дителя. Выпускник пед
института А. Павловский 
дважды парировал 11-.мет- 
ровые удары. Счет — 6:5. 
Кубок облсовпрофа — у 
сборной команды педин
ститута.

О. КОЧЕТКОВА.

Благоустройство —  
забота общая ТЕСНОМ КОНТМТЕ

Для жителей Чаинского района стало обычным, 
когда по местному радио освещают вопросы благо
устройства. Штаб во главе с заместителем предсе
дателя райисполкома Н. А . Рязанцевым несколько 
раз в неделю по свежим фактам информирует чаин- 
цев о санитарном состоянии населенных пунктов 
района. Эта тема не сходит со страниц районной 
газеты «За коммунизм». Вопросы благоустройства 
обсуждаются в райкоме КПСС или на сессиях рай
совета. Четырем руководителям производственных 
предприятий пришлось отчитаться и получить дол
жное на административной комиссии.

Одним из лучших по 
благоустройству в Чаипском 
районе по праву считают 
село Варгатер. На сессии 
Варгатерского сельского Со
вета, проходившей в апреле, 
бь1Л создан штаб, утвержде
ны мероприятия благоуст
роительных работ и усло
вия социалистического со
ревнования.

Планировалось многое — 
очистка улиц и приусадеб
ных участков, уборка около 
производственных помеще
ний, ремонт и побелка из
городи. Решено было отре
монтировать старые и по
стелить 430 квадратных 
метров новых тротуаров. 
Посадить двести деревьев и 
кустарников, снести  ̂не
сколько 'старых строений.

Все мероприятия, за ис- 
ключение.м двух, выполне
ны: из-за недостатка рабо- 
Mei'i силы ремонт моста че
рез реку Варгасенька за
вершится лишь к сентяб
рю; селяне пока не могут 
планировать проезжие ча
сти улиц из-за отсутствия 
грейдера.

— Это самый больной 
нащ воирос, — говорит ди
ректор совхоза имени Тель

мана В. К. Неупокоев, — 
куда только мы ни обраща
лись, никто не помог. А 
ведь плохие, с рытвинами 
дороги — это не только не
аккуратный вид всей ули
цы, но и преждевременный 
ремонт, выход из строя 
техники и другие непроиз
водительные затраты.

Трудно не согласиться с 
®асилием Константинови<- 
чем, в правоте его слов мы 
убедились, специально про
ехав по всему .селу. Изор
ванная нить дороги .кои- 
трасти1ровала с аккурат
ным обликом села.

Неоценимую помощь шта
бу в соблюдении чистоты 
оказывает общественность. 
Систематически следит за 
порядком постоянная ко
миссия сельского Совета по 
благоустройству под пред
седательством В. Ю. Деми
ной, мастера по строитель
ству местного совхоза име
ни Тельмана. Санитарную 
инспекцию возглавляет
Л. Ю, Рыбникова, фельд
шер медпункта. В санитар
ную дружину входит 24 
активиста, по производст
венным объектам и избира- 
.тельным округам действует

12 санпостов. Зорко следят 
за порядко.м сандружинни
ки: не только уговаривают, 
по их настоянию в июне из 
1.5 вызванных на админи
стративную комиссию ошт
рафованы рабочие совхоза 
К. Ф. Сердюков, М. И. Са- 
Маркин, А. М. Блудов.

— У нас на селе много 
за.мечательных людей, — 
говорит председатель испол- 
ко.ча сельского Совета Д. Е. 
Гонюков, — ко.ммунисты 
М. Т. Михалев и Г.- И. Ан
типов, пенсионеры, участ
ники Великой Отечествен
ной войны В. Я. Быков и 
В. Д, Матросов, пенсионер 
Л. В. Рожин, бухгалтер сов
хоза Е. А. Ларикова, заве
дующая детским садом А. Г. 
Горбунова и секретарь ис
полкома В. В. Воротова. 
Всегда прибраны усадьбы у 
А. Н. Мартюшовой, В. Г. 
Дульцеаой, 3. И. Деменой и 
3. С. Шу^нко.

Недавно живет в селе 
М. П. Дульцев, но уже по
казал себя хорошим хозяи
ном. Чувствуется, накрепко 
здесь обосновался. Очистил 
запущенную территорию от 
мусора, огородил усадьбу 
штакетником и навел в 
ней порядок.

В Варгатере из пятисот 
жителей каждый третий — 
ребенок. Во всем чувствует
ся забота старших в них. 
Хотя план мероприятий по 
благоустройству не предус
матривал каких-то детских 
сооружений, тем не менее 
по инициативе Л. Н. Неупо- 
коевой, начальника отдела 
кадров, и Е. К. Сафроно
вой, секретаря комсомоль
ской организации совхоза

сила.ми общественности в 
нерабочее время построена 
детская спортивно-игровая 
площадка. На ней раз.ме- 
щеньГ две песочницы, каче
ли, карусель, три перекла
дины, бум, брусья и лавоч
ки для отдыха.

Безусловно, си.та общест
венности велика. Но необ
ходимо от.метить и большую 
помощь, которую оказыва
ет ведущая организация се
ла — совхоз имени Тель
мана. Чувствуется заботли
вое отношение к своим 
зем.тякам директора совхо
за В. К. Неупокоева. За 
1982—1983 годы совхоз вы
делил на благоустройство 
села 30 тысяч рублей, свои
ми силами поднял полотно 
дороги, безвозмездно снаб
дил селян штакетником, из
вестью, проложил по всему 
селу тротуары. Только для 
разравнивания дороги при
обретено на три тысячи 
Р5’блей гравия; введена 
АТС, ежегодно строится по 
два жилых дома.

В беседе с председателем 
сельсовета и директором 
совхоза чувствовалось пол
ное взаимопонимание, их 
четкая деловая связь.

— Только при тесном со
трудничестве органов Со
ветской власти и базирую
щихся на территории сель
ских Советов предприятий 
можно достичь чистоты и 
порядка в наших селах, — 
сказал председатель Чаин
ского райисполкома В. С. 
Старцев.

Тому подтверждение — 
благоустройство села Вар
гатер.

В. КАзш га.

15 ш
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Трактор и мотоцикл — привычная 
техника для сельских мальчишек. Мно
гие из них к окончанию восьмилетки 
уже немного умеют управлять этими 
механизмами. Вот цочему, поступив в 
про<}}техучилизде, ребята с интересом 
изучают устройство и работу всех аг
регатов современных сельскохозяйст
венных машин.

Первокурсники из Зырянского 
СПТУ-6 А. Моторин и Ю. Быков не 
только «ювоили за год вождение трак-

гора, но весной в учебном хозяйстве 
пахали землю, сеяли  ̂ пшеницу. Вдвое 
нынче увеличились пахотные земли 
учхоза, и работы хватает всем. Изуче
ние сет^ьскохозяйствеиных машин про
должается и летом.

НА СНИМКЕ: А. Моторин и Ю. Бы
ков вместе со своим мастером тгроиз- 
водстйенного обучения Владимиром 
Павловичем Киселевым у трактора
м тз .

Фото В. Кровельщикова.
Зурянскнй район.

Сатирическим пером

ИСПОРЧЕННЫЙ ДЕНЬ
Все Началось с утра.
— Чего сложного? Набирай

коммутатор и дальше назы
вай номер. Смотри, мак это
делается,..

Набираю на диске 2-45-15. 
Отвечает мужчина:

— Что? Нет, не коммута
тор!

Гм, не сработала автома
тика, Повторим, Опять голос. 

Спрашиваю вежливо:
—- 2-45-15? Коммутатор?
— Давно у ж  не ком мута

тор. Н никогда не было в
справочнике... •
— ?!,

Сверяюсь по справочнику. 
Да есть ж е  2-45-15! Снова 
диск по часовой стрелке. Сно

ва мужской голос, но энер
гичный, деловой:

— У телефона!
бросаю трубку. Ту-ту-ту...

.Теперь мы единое с теле
фоном. Я невольно все бли
же приникаю  к  нему и вот 
уж  нахохлился, ка к  ворон над 
гнездом. Ничего не слышу. 
Им на что не реагирую. 
Только шепчу:

— Ш алишь, брат! Не на 
того нарвался. Я свое возьму.

Мелькают цифры в диске. 
Беру другой номер ком мута
тора... Знакомый голос.

— Опять вы? — говорю ка к  
можно вкрадчивее. —> Я на
бираю 2-36-55...

—• Мой телефон начинается  
нз тройку, ~  буркнул голос. 
Гудки... А, бы лане была, 
попробую еще 2-45-15! Не 
ка к  только я дохожу до еди
ницы — идет вызов! Я слы
ш у, как кто-то дышит и со
бирается ответить. Нажимаю  
нз рычаг. Может, медленнее 
надо набирать? 2,„ 4.,, 5... 
1... Опять вызов! Снова делаю  
попытку. Проклятая единица!

Еще есть два номера ком
мутатора этого ж е  комбина
та, Они ведут себя спокой
но. Послушно набираются. Но 
в ответ только длинные гуд
ки. Они безответны.

Заглянул товарищ.
— Идем домой! Рабочий 

день кончился.
— Нет, — простонал я. — 

До утра буду крутить, голо
ву ему откручу, а заставлю  

Сработать!
П. КЕТСКИЯ.

Слет молодых 
милиционеров
в  рядах сотрудников 

милиции, стоящих на 
страже общественного по
рядка, более половины— 
молодые люди до 30 лет. 
Все они имеют высшее 
или среднее образование. 
Большинство — послан
цы трудовых коллекти
вов, партийных и комсо
мольских организаций. В 
едином строю с ветера
нами несут почетную вах
ту молодые, охраняя со
зидательный труд, жизнь 
и покой советских лю
дей.

На состоявшемся недав
но слете комсомольского 
актива, молодых сотруд
ников и ветеранов-иа- 
ставников органов
внутренних дел области 
шел разговор о вьшопне- 
нии служебного долга, ’ 
повышении мастерства, 
воспитании стойкости и 
мужества. С докладом 
ВЫСТУПИ.Я начальник УВД 
полковник милиции В. В. 
Садовский.

О своей службе, успе
хах и трудностях расска
зали следователь Октябрь
ского РОВД Ирина Коло- 
това, милиционер пат
рульно-постовой службы 
Алексей Киселев, секре
тарь комсомольской ор
ганизации ИТК-4 Борис . 
Медведев.

К молодым сотрудни
кам обрати.лись старший 
участковьп! инспектор 
Асгшовского горотдела 
милиции В. П, Пикин, 
заслуженный работник 
МВД СССР Д. Д. Несте
ров, инженер-настройщик 
объединения «Контур» 
депутат Верховного Сове
та СССР И. М. Вереща
гина, командир комсо
мольско-молодежного от
деления ночной милиции 
при Ленинском РОВД 
В. В. Каширшг, секретарь 
обкома ВЛКСМ Б. С. Ча- 
лык.

Н, КИСЕЛЕВА,
каггатая ми.т1сцмя.

Каким  быть лесному музею?
ЭНТУЗИАСТЫ СОБРАЛИ ОКОЛО ЧЕТЫРЕХ ТЫСЯЧ 

ЭКСПОНАТОВ, НО ДО ОФИЦИАЛЬНОГО ОТКРЫТИЯ 
МУЗЕЯ ЕЩЕ ДАЛЕКО...

Лесная промышленность 
сделала огромные шаги впе
ред. На по.мощь лесорубам 
пришли агрегатные маши
ны, изменилась технология 
работ. Все это представляет 
не только познавательный, 
но и огромный воспитатель
ный интерес.

Все ли знают, например, 
что в годы Великой Отече
ственной войны в нашей 
области заготавливали сос
ну, идущую для авиации, а 
из березы делали не только 
лыжи, но и ружейные бол
ванки'.' На добывающих и 
пгрерабатывающих пред
приятиях выросли замеча
тельные кадры рабочих и 
специалистов.

Огромный вклад в непре- 
кращающийся сбор .экспона
тов сделали наши ветераны 
— умерший недавно лауреат 
Государственной премии
СССР А. И. Цехановский, 
Ф. Г. Анисимов, А. Д. Изер- 
гин, В. П. Сыркин, Э, И. 
Каминский. И все, на добро
вольных общественных на
чалах. Такой факт: А. И,

Цехановский писал еже
дневно 2—5 писем с различ
ными предложениями и 
просьбами должностным и 
частным лицам.

И все же дела по созда
нию музея идут очень мед
ленно. И одна из причшг — 
неорганизованность и пас
сивность некоторых руково
дителей и даже ветеранов, 
не желающих помочь в этом 
благородном деле. Они рас
суждают примерно так: а 
зачем нам музей, свое дело 
мы сделали...

Конечно, серьезную 'по
мощь и шефство оказывает 
объединение «Томлеспром». 
Но если бы оно проявило 
максимум внимания к свое
му детищу, надо полагать, 
была бы оформлена не 
только первая очередь му
зея, но и открытая площад
ка для всевозможной техни
ки.

Мало что делает для му
зея управление лесного хо
зяйства, а ведь без раздела, 
отразкэ}ощегр лбсовосстэнов- 
ление, подсочные работы.

просто не обойтись. В экспо
зициях слабо прослеживает
ся и свя.зь науки с лесоза
готовительным производст
во м.

Продолжается работа над 
завершением истории быв
шего опытно-показательного 
Тимирязевского леспромхо
за. В нем рождалось и ис
пытывалось все новое, пере
довое в лесной промышлен
ности. Например, поточный 
метод на лесоразработках, 
цикличный график работ. 
Здесь разработана трелевка 
леса лебедками с бесконеч
ным (по замкнутому кругу) 
тросо.м и другие методы.

Восстанавливается история 
Томской лесотехнической 
школы, готовящей специа
листов — механизаторов от
расли. Школа очень многое 
сделала по подготовке кад
ров, особенно в годы Отече
ственной войны и первые 
пос.чевоенные.

Пока мало экспонатов от 
То.мского лесотехникума, 
особенно по подготовке спе
циалистов среднего звена, а 
мог быть собран богатейший 

' материал. Музей не распо
лагает материалами Том
ской лесоустроительной эк-

атедицгш и Тимирязевского 
учебно-опытного лесхоза, а 
ведь они — начало начал 
нашего лесного хозяйства.

Несмотря на то, что му
зей официально не открыт и 
в нем продолжаются рабо
ты, приток посетителей рас
тет. В основном это те, кто 
приезжает на различньге се
минары, а также экскурсан
ты, школьники.

Совет музея обращается к 
руководителям предприятий, 
специалистам, ученым, вете
ранам лесной промышленно
сти с просьбой оказать по
сильную помощь в сборе 
материалов для восполнения 
пробелов в истории пред
приятий отрасли. Высылай
те все, что относится к лесу 
и связано с ним: фотогра
фии (и производственные, и 
личные), вещи, инструмен
ты, статьи, книги, журна
лы... Первую очередь музея 
предполагаем открыть к 
Дню работника леса уже в 
этом году.

Адрес музея: 636110, пос.
Тимирязевский,

А. САЛЬНИКОВ, 
директор музея лесной 
промышленности и лес- 

вэто хозяйстаа.

^  МЕЖДУНАРОД
НЫЙ ЦЕНТР НАРКО
ТИКОВ
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Ф В С Е  МО Г У Т  
БЫТЬ «ПОД КОЛПА
КОМ»

♦  ЯД В «ДАРАХ 
ПРИРОДЫ.

ф  КОМНАТЫ - ДУ
ШЕГУБКИ

НАРКОМАНИЯ -  
БОЛЕЗНЬ СОЦИАЛЬНАЯ

В одном из кй^рталов 
Амстердама полиция выне
сла из квартиры труп мо
лодого человека, жителя 
ФРГ. Это была 20-я за год 
жертва наркомании в гол
ландской столице.

Страшная социальная бо
лезнь, которой уже давно 
больна Голландия, и преж
де всего Амстердам, ныне.' 
из проблемы национальной 
превращается в проблему 
международную. Преступ
ный мир ловко использо
вал и выгодное географиче
ское положение маленькой 
Голландии, расположенной 
на торговых перекрестках 
Европы, и слабый таможен
ный контроль на ее грани
цах с соседними странами. 
Постепенно за последние 
десять — двадцать лет Гол
ландия и ее столица пре
вратились в крупнейший 
международный центр тор
говли наркотиками .и при
тягательный пункт для па
ломничества наркоманов из 
других европейских стран.

По данным смешанной 
голланд с к о - западногер
манской группы по борьбе 
с преступностью, связан
ной с наркоманией, число 
заретстрирОванных нарко
манов в ФРГ достигает 70 
тысяч человек, в то время 
как только в одном Ам
стердаме их свыше 10 ты
сяч. Из них — 3 тысячи — 
это иностранцы, преимуще
ственно жители ФРГ, при
бывшие сюда, поскольку в 
Амстердаме добыть нарко
тики и проще, и дешевле.

Социологами и медиками 
давно доказано, что нарко
мания — это прежде всего 
болезнь социальная, вы
званная неустроенностью 
жизни, отсутствием пер- 
еиективы, боязнью поте
рять работу, ощущением 
враждебности окружающе
го мира к личности.

Социал ь н о -  экономтгче-

ская картина современном 
Голландии - -  достаточно 
убедительное подтвержде
ние этих выводов. Вот уже 
в течение многих лет под
ряд в стране неослабеваю
щими темпами растет без
работица, составляющая 
сейчас, только по офици
альным данным, около 870 
тысяч человек. Для ма
ленькой Голландии с насе
лением 14 миллионов че
ловек — это огромная ар
мия безработных, равной 
которой еще не было в ее 
истории, даже в период ве
ликой депрессии тридцатых 
годов. Наивысший процент 
безработных приходится на 
молодежь, выпускников
учебных заведений, многие 
из которых потеряли вс.ч- 
кую надежду найти себе 
работу. А ведь оставшаяся 
не у дел молодежь — это 
как раз та питательная 
среда, на которой произра
стает наркомания.

По данным национально
го бюро планирования, без
работица в Голландии мо
жет достичь к 1986 году 
1 миллион или даже 1,2 
миллиона человек. По дру
гим данным, это может 
произойти даже раньше. 
Если к этим малоутеши
тельным перспективам до
бавить продолжающееся 
фронтальное наступление 
на жизненный уровень на
селения с целью сокраше- 
ния дефицита государствен
ного бюджета, то картина 
получается' довольно мрач
ная. Правительство, начи
ная с июля этого года, уже 
запланировало новое сни
жение размеров пособий по 
социальному обеспечению. 
Одновременно оно санкци
онировало домовладельцам 
очередное повышение квар
тирной платы.

О. ПИВОВАРОВ, 
корр. ТАСС.

Гаага.

ПОДАРОК 
ДЛЯ ПОЛИЦИИ 

и ФБР
ВАШИНГТОН. Судеб

но-репрессивный аппарат 
США, развернувший при 
администрации Рейгана 
беспрецедентную слежку 
за гражданами страны, 
получил новый «подарок» 
от американской Феми
ды. Верховный суд США 
вынес постановление, со
гласно которому отныне 
полиция и ■ ФБР практи
чески не нуждаются в 
официальных ордерах на 
установку специальных 
электронных устройств 
д.дя определения местона
хождения лиц, за кото
рыми ведется слежка.

Как обычно, свое реше
ние «служители правосу
дия» США попытались 
оправдать ссылками - на 
«необходимость борьбы с 
прест}Ч1ностыо». Однако 
«преступники» в понима
нии Вашингтона — не 
столько убийцы и воры, 
сколько те, кто выступа
ет против существующих 
Б этой стране порядков, 
против милитаристского 
курса администрации 
Рейгана, в защиту граж
данских прав американ
цев. Именно эти люди в 
первую очередь попадают 
под надзор полиции и по
литической охранки. До
статочно сказать, что 
только в вашингтонской 
штаб-квартире ФБР со
браны данные на 34 млн. 
американцев, представля
ющих, по мнению вла
стей, «угрозу для безо
пасности страны». Там 
же находятся около 
78 млн. карточек с от
печатками пальцев. Все 
это вместе с досье в ты
сячах отделений этого ве
домства в различных 
районах стран позволяет 
держать «иод колпаком» 
практически все взрослое 
население США.

Решение верховного 
суда, который исполняет 
практически веб указа
ния Белого дома, являет
ся составной частью на
гнетаемой администраци
ей Рейгана атмосферы 
маккартистских «охот за 
ведьмами». Так, Юриди
ческая комиссия палаты 
представителей конгресса 
США на днях приняла 
законопроект, который 
освобождает «органы ох
раны порядка» от судеб
ной ответственности за 
тайное записывание на 
магнитофюн телефонных 
разговоров. Как - свиде
тельствует печать, число 
официально выданных 
министерством юстиции 
ордеров на установку 
подслушивающих уст
ройств увеличилось при 
нынешней администра
ции на 50 проц., а число 
случаев тайного прослу
шивания частных теяе- 
фюнных разговоров выро
сло в несколько раз. 
Иными словами, в «самой 
демократичной стране в 
мире», как любят гово
рить в Башингтойе, грубо 
попираются элементар
ные гражданские права и 
свободы.

НЕ ЕШЬТЕ ОВОЩИ И ФРУКТЫ
Щедра земля Бразилии и 

благодатен ее климат; круг
лый год не сходят со столов 
брази.пьцев фрукты и ово
щи. А самые экзотичные из 
них — палая, манго, кая<у— 
отправляются на экспорт. 
Бразильский виноград со
перничает с лучшими миро
выми сортами по сладости; 
в нем весьма высокое содер
жание . сахара. Но, как за
явила недавно Националь
ная ассоциация агрономов, 
большшгство этих даров 
природы... представляет со
бой опасность для жизни 
человека ввиду чрезмерного 
употреблеиия на плантациях 
сильнодействующих ядохи
микатов для борьбы с сель
скохозяйственными вредите
лями.

В сельском хозяйстве 
(Тграны широко используют
ся весьма опашые для че
ловеческого организма пре
параты, которые давно за
прещены во многих государ
ствах мира. Доказано, что 
большая часть из 120 тысяч 
тонн овощей и фруктов, 
ежегодно п о т р е б л я е м ы х  
10-М1ГЛЛИОННЫМ населением 
Рио-де-Жанейро, содержит 
ядовитые вещества.

Бразильская печать сооб
щила о такое случае. В од
ном из городов штата Рио- 
де-Жанёйро служащий оп

товой компании съел, пред
варительно не помыв, поми
дор из полученной партии 
овощей. Через несколько 
минут у него начались спа
змы и тошнота. Вскоре че
ловек потерял сознание.

Компании, занимающиеся 
производством .этих препа
ратов, обычно не предупре
ждают крестьян о губитель
ных последствиях завышен
ной дозировки ядовитых ве
ществ при обработке план
таций. Ботее того, в погоне 
за барышами фшрмы харак
теризуют наготовленные 
ими или закупленные за ру
бежом препараты как «чу
додейственное средство» для 
повьпцениА 5фожайности 
культур. «Но в действитель
ности эти вещества очень 
коварны, — говорит агроном 
Салазар Аземе. — Они дей
ствуют постепенно, ’ подобно 
ржавчгше, разъедают здоро
вье людей».

Здешний филиал амери
канской компании «Доу ке- 
микл» поставил химические 
вещества «тордон-101» и 
«тордон-155» для расчистки 
джунглей в одном из райо
нов Амазонии. Эти химика
лии являются главными 
компонентами отравляюще
го вещества «эйджент 
Оранж», примени в щ е г о с я 
США во время «грязной

ОСТРАЯ Н Е Х В А Т К А  Ж ИЛ Ь Я
ТОКИО. По жилищным 

условиям Япония уступает 
всем другим развитым ка
питалистическим государст
вам. К такому вьДводу при
шла группа экспертов Орга
низации .экономического со
трудничества и ра.звития 
(О'ЭСР). Проблема усугуб
ляется колоссальной скучен
ностью городского населе
ния, загрязнением окружаю
щей среды, стремительны.м 
ростом цен на землю.

Почти ежедневно местные 
газеты сообщают о трагеди

ях, разыгравшихся за сте
на Mit японских домов: «Слу
жащий токийской фирмы 
Ф. Мацумото, его жена и 
сын обнаружены мертвыми 
в своей квартире, смерть 
наступила ид-за недостатка 
кислорода — комната обо
гревалась газовой печкой, 
вентиляции не было...», 
«Шесть человек из много
квартирного дома Б городе 
Сендай доставлены в боль
ницу в критическом состоя
нии в связи с нехваткой ки
слорода».

войны» ,во Вьетнаме. «Тор
дон-101» и «тордон-155» за
разили реки в Восточной 
Амазонии и ее сельву. Не
сколько человек там погиб
ли после того, как съели не
сколько дикорастущих оре
хов.

«На всех плантациях ово
щей и фруктов» Бразилии 
следует выставить щиты с 
иЗеЛражением черепа и ко
стей, — пишет журнал 
«Маншети». — Вся Брази
лия отравлена. Крестьяне, 
ежедневно имеющие дело с 
сильнодействующими токси
нами, погибают десятками. 
За первые месяцы этого го
да в штате Риу-Гранди-ду- 
Сул во время обработки 
плантаций отравились 47 че
ловек. 5 из них умерли».

В связи с ростом грозной 
опасности бразильская об
щественность бьет тревогу. 
Она требует немедленно 
принять закон об ограниче
нии применения ядовитых 
веществ в борьбе с сельско
хозяйственными вредителя
ми, «А пока, — иронически 
советует журнал «Вежа»,— 
с.тедует воздержаться от 
употребления овощей  ̂ и 
фруктов, несущих угрозу 
жизни»,

Ю. БЕСЦАЛЬКО. 
корр. ТАСС.

Бразилиа.

Многие японць! из-за кро
шечных размеров квартир, 
отсутствия элементарнь1Х 
удобств называют их «кро
личьими клетками». Тем не I 
менее, несмотря на острую 
нехватку жилья, объем жи- 
липцюго строительства со
кратился до самого низкого 
уровня за последние 15 лет. 
Стала привычной картина 
соседства отдельных небо
скребов и тысяч маленьких 
деревянкь1Х лачуг с пере
носной газовой печью — 
единственным средством 
обогрева зимой, которое ча
сто приводит к пожару.
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Еще в 1975 году на IV зо
нальной выставке «Сибирь 
социалистическая», где бы
ла представлена графиче
ская серия Розы Пантеле
евой «Великая Отечествен
ная», поразили ее работы. 
Большой внутренней энер
гией, трагичностью, ощуще
нием неисчерпаемости жиз
ни. Я не задумывалась над 
тем, что раздувает творче
ский огонь художника, — 
ведь тема сама по себе ни
чего не решает. Ощущала 
только это пламя — то яр
кое, то приглушенное, рву
щееся к небу.

Потом поняла. Ее искус
ство рождается от высоко
го чувства гражданственно
сти. Это великое чувство 
одухотворяет все, к чему 
прикасается хз'дожнипа. 
Становится той нравствен
ной силой, которая переда
ется материалу, наполняет 
образы.

Один из первых ее ли
стов — «Посвящение Сер
гею Лазо». Выхваченный из 
тьмы паровоз, мчащийся на 
чудовищном ■ топливе, вы
брасывает в небо охапки 
тюльпанов...

Сама художница сжигает 
себя в творчестве без ос
татка. Итог ее десятилет
них з'силий — более ста 
работ (восемьдесят пред
ставлено на выставке в об
ластном художественном 
музее), ни на кого не похо
жих, выражающих мысль, 
глубину чувства, мечты, да
же попытки изобразить не- 
изобразимое — например, 
музыку блоковских стихов.

Есть у Розалии Васильев
ны «Автопортрет». Аскетич
ное. неприкрашенное лицо 
в оправе прямых волос. 
Глз'бокий взгляд, благород
ная его прямота. В жизни 
— угловатый, неприспособ
ленный к счастливому бы
тию характер. Натура, 
сильно чувствующая, но 
сдержанная; любящая лю
дей, но замкнутая. Единст
венная мучительная ра
дость — работа. Каждый 
новый оттиск — крушение 
надежд или. крылья за спи
ною. И ни намека на бла- 
1'ополучие.

Творчество Розалии Ва
сильевны — позднее. Мо
жет быть, поэтому она, от
брасывая все суетное и 
мелкое, на что мы еже
дневно и часто бесплодно

l i i i u i i i H m

Новая аптека
Она открылась 5 июля 

В Белом Яре. Здание, по
строенное по самому со
временному проекту, обе
спечивает соблюдение 
всех условий для приго
товления широкой гаммы 
лекарств. Созданы отлич
ные условия для работ
ников, производитель
ность труда которых по- 
вьппается на 10 процен
тов. Установлено обору
дование из братских 
стран — Польши, Чехо
словакии, Болгарии. А 
нестандартное оборудова
ние отличного качества 
изготовили рабочие лесо
заготовительного участка- 
Асиновского ЛПХ управ
ления местной промыш
ленности.

Здание аптеки .принято 
от строителей с оценкой 
«хорошо». На митинге, 
посвященном открытию 
новой аптеки, коллектив 
строителей РСУ-17 объе- 
динеггия «Облремстрой» 
(начальник А. И. Федо
ров) был награжден по
четной грамотой обкома 
профсоюза медицинских 
работников и коллегии 
областного аптечного уп
равления.

Стрежевские
гастроли

Б столице томских 
нефтяников Стрежевом 
прошли гастроли арти
стов из соседней, Тюмен- 

' ской области. Здесь по
бывал коллектив Тоболь
ского драматического те
атра — один из старей
ших в Сибири. Гости по
знакомили стрежевчан со 
своими новыми работами. 
С большим успехом про
шел спектакль по роману 
Ю. Бондарева «Выбор». Б 
гастрольной афише то- 
больчан была и классика; 
они показали северянам 
«Марию Стюарт» Ф. Ши.п- 
лера и «Женитьбу Белу
гина» А. Н, Островского. 
Не забыли гости и- ма
леньких зрителей. Д.ля 
юных стрежевчан они 
поставили спектакль «По
хищение луковшг».

Я. ВОЛОДИН.

Творческий
портрет Е Ч Н О 
ПЛАМЯ РАБОТЫ

тратим силы, в правоте 
своей идет вперед, как ко
рабль, минующий мели.

Как бы ей жилось без ее 
/триззания? А ведь судьба 
могла распорядиться сов
сем' иначе.

Розе бьгло несколько меся
цев, когда из дома уш ла мать 
(права на ребенка суд оста
вил за отцом). Жили у тетки  
в Куйбышеве, потом у другой 
тетки в Воскресенске под 
Москвой. В начале войны
отец ушел на фронт. Тетке
было не до нее, изматьгвалась 
на работе. После мытарств 
Розу пристроили в детский 
дом. Многое запомнить с то
го времени она, конечно же, 
не могла. Но помнит остав
ленные эвакуированными
жильцами квартиры, куда 
они с ребятишками заходили 
в поисках книжен с картин
ками, страх бомбежек, чьи-то 
добрые руки, протягивающие 
голодным детям круж ечку  
молока или картофелину, ор
кестр, играюш,ий в парке  
культуры, откуда отправляли 
на фронт. И еще — цветные 
карандаш и. Тетка часто ос
тавляла ее одну под замком  
на весь день. Сидеть было
скучно. И вот однажды под 
дверь кто-то просунул ей аль
бом и коробку карандаш ей. 
Так она стала рисовать.

В школу пошла только в 
9 лет, переболев всеми воз
можными болезнями — скар
латиной, оспой, дифтеритом. 
Это было уже в Куйбышеве, к у 
да они с отцом переехали после 
войны. И в этой школе — 
большая редкость по тем вре
менам — был замечательный 
изокружок. После восьмого 
класса она поступила в Че
боксарское художественное 
училищ е, готовящее учителей 
рисования.

Первые ее работы — мно
гократное эхо детства. Се
рия «Дальние страны» с 
точно найденными поэтиче
скими образами. В этих 
листах — по-детски огром
ный мир, жажда странст
вий, безмятежная вера в 
счастье любой дороги.

Листы «Великой Отечест
венной» — тож(3 память. 
Они — огонь, скрытый 
под пеплом. Художница 
только овлэ1девэла техни
кой литографци и подчас 
решала для себя не только 
художнические задачи. Но 
у этих работ понимаешь: 
только свое, пережитое, от
данное от себя, дает на-

Неожиданный
ракурс

— Бюрократы!
— Да где же справедли

вость?
— Частная лавочка! Что 

хотят, то и делают!.. .
Многоликая, рассержен

ная толпа, ворвавшись в 
комнату (кабинетом ее при 
всех натяжках не назо
вешь) начальника Томского 
агентства Аэрофлота, гото
ва смести все на своем пу
ти.

Ага, вот он, начальник. 
За стрлом посиживает, по 
телефончику позвякивает...

—Вам за что деньги пла
тят?

— Совесть у вас есть?
— Как можно так с людь

ми обращаться?
Здесь выражений не под

бирают, здесь все — судьи. 
Кроме одного...

А он сидит за столом, се
довласый, небольшого роста. 
Откуда им знать, что он 
давно уже честно заслужил 
пенсию, что направлен был 
на эту должность из летчи
ков именно за свою тактич
ность, умение ладить с 
людьми, что не так давно 
перенес на этой, адской 
(другого слова не подбе
решь) работе инфаркт...

Он смотрит на них отре
шенным взглядом: ну как 
еще объяснять, полчаса 
только что в зале объяс
нял! — сколько их за день 
побывает здесь, подобных 
«правдоискахелей».,.

И БОТ уже хлесткие стро
ки ложатся в книгу замеча
ний и предложений. В жа
лобную книгу. Почему, мол, 
начальник смены агентства, 
диспетчеры не помотают 
кассирам продавать биле
ты? Почему медленно об
служиваются клиенты? И 
43 человек уверенно ставят 
СБОИ 'подписи...

И.менно с этой жалобы 
мы II начали разговор с 
•Л. П. Курносенко, нача.чь- 
ником агентства.

— Я ведь им объяснил,— 
говорит, несколько успоко
ившись после визита «прав
доискателей», Леонид Про
хорович, — что диспетчер

стоящую жизнь образам. И 
в памяти остается все — и 
утро 22 июня, и люди, бе
гущие из тьмы навстречу 
проблескам света («Осво
бождение»), предчувствие 
НОВОЙ жизни в руинах, об
ласканных тишиной и мяг
ким солнечным свето.м («И 
снова мир»), тишина от
дельного горя среди кипе
ния общего праздника («Не 
все вернулись»).

После окончания училища 
она приехала в Томск. Рабо
тала в школах, потом рету
шером в областных газетах. 
Закончила заочно Московский 
полиграфический институт,
самый близкий по профилю 
художественным вузам. не 
имеющим заочной формы 
обучения (у нее были уже  
семья, маленький ребенок). 
Начала работать в жанре  
плаката, ярко и уверенно ос
ваивать графину и уж е че
рез несколько лет стала чле
ном Союза художников

РСФСР.
Серия работ о Томске — 

новый этап Б творчестве 
художницы. Она изучает 
историю города, его рево
люционное прошлое. Офор
ты «Посвящение. Площадь 
Революции» — по силе об
разности и обобщения при
обретают иной, уже истори
ческий, масштаб. Колокол 
Томского памятника звонит 
по всем погибшим за свя
тую веру в Революцию и 
Россию.

— Потом пришло, на- 
верное  ̂ время, — рас
сказывает Розалия Ва
сильевна, --  понять СБОЙ
город. Я это почувствовала 
по той внезапности, с кото
рой ОН вдруг, мне приот
крылся. Я увидела То.мск 
на его задворках. Неповто
римый, особенный город с 
домами на крепких фунда
ментах. Какие-то удиви
тельные карнизы и налич
ники, резьба по дереву и 
железу. И при этом — ни
какой лкубительщины. Все 
очень профессионально,
сделано с большим мастер
ством. Эти дома умирают 
естественной с.мертыо, не 
увиденные, может быть, 
по-настоящему теперешни

ми горожанами. Эта мысль 
поразила меня. Я ходила 
по улицам в дождь, -чтобы 
ничто не отвлекало, не ме
шало всматриваться в эти 
неповторимые черты. Свои 
ощущения попыталась пе
редать Б новой для себя 
технике — о<Зюрте.

Все, что бы ни делала Ро
за Пантелеева, она делает 
по-своему. В работах, по
священных Томску, — пре
красный, узнаваемый на.ми 
юрод. Образ памяти или, 
наоборот, забвения, а ско
рее всего — неостановимой 
работы времени. В них 
много музыки, много жи
вописи, драматизма, рож
денного напряженностью 
тона.

Бозалия Васильевна очень 
цельный человек, даже в 
своих пристрастиях. У нее 
один страстно . любимый ху
дожник — Рембрандт, вечно 
дразняший загад.кой своего • 
гения. Единственный поэт, 
облик которого во всем не
отделим от его поэзии, .— 
Александр Блок.

■— Блок воплощает мои 
представления о том, каким 
должен быть человек и 
художник. Представления о 
совершенстве, — говорит 
Пантелеева. — Свое отно
шение- к Блоку, его сти
хам, его личности, ощуще
ние от разлитой в его сти
хах музыки, я пыталась 
передать. Я знаю, что это 
только проба. Не уверена, 
что удачная. Но знаю одно, 
что я буду над этим рабо
тать.

В офортах ■— зыбки и 
размыты границы реально
го образа, как будто дает
ся подтекст без самого тек
ста, но по этим золотым 
искрам, розам, тяжелым 
портьерам, ветру, звеняще
му в кронах деревьев, вос
станавливаешь то, что не
отъемлемо от блоковской 
поэзии (офорты «Посвяще
ние Блоку», «В ресторане», 
«Чувство музыки»).

«Всякое стихотворение — 
покрывало, растянутое на

остриях нескольких слов.
Эти слова светятся, как
звезды. Из-за них сущест
вует стихотворение... Хорюшо 
писать звездные и беззвезд
ные стихи, где только мо
гут вспыхнуть звезды, или 
можно их са.мому зажечь». 
Это слова Блока.

Нынешней весной она
была на Секеже — творче
ской даче Союза художни
ков РСФСР. Даже 'по своим 
меркам, работала необычай
но много. Перед отъездом 
особенно спешила — не 
хватало времени сделать 
нужный тираж оттисков. 
Среди ее коллег на даче 
был один молодой худож
ник — очень одаренный и 
удачливый, умеющий це
нить жизненные блага не 
меньше своих творческих 
озарений. Узнав о ее отъ
езде, зашел попрощаться. 
Поставил в воду розы. По-

А П О Д АТЬ  СЮ ДА!..
Л и стая  ж а л о б  н у ю к н и гу

не имеет права продавать 
билеты, ибо не несет мате
риальной ответственности. 
Что начальник смены зани
мается бронированием мест. 
Сам попробовал помочь при 
оформлении билетов одной 
старушке, так все набро
сились: «Почему ей помо
гаешь, а нам нет?» Видели 
вы где-нибудь, чтобы даже 
в период штурмов управля
ющий трестом (да ')то тре
стом!), начальник строи
тельного управления, про
раб орудовали лопатой? 
Дел им и без то1*о хватает. 
У каждого cBOi'i обязанно
сти, и у меня в том числе...

Листаем «книгу жалоб» 
(справедливости ради надо 
сказать, что благодарностей 
в ней — и коллективных и 
от частных лиц — зна'чи- 
тельно больше).

«Почему это при возвра
те би,лета я должен стоять 
в общей очереди, да еще и 
дважды оплачивать страхо
вой сбор?» — возмущается 
один из клиентов. Ну и тут 
же, разумеется; «непоря
док!» «не заботятся о куль- 
TjTie обслуживания», «тре
бую наказать».

Ответить на первую 
часть вопроса этого «требу
ющего» лучше было бы 
попросить тех, кто стоит в 
кассы с целью приобрести 
билет или же е̂го самого: 
как он бы поступил, когда 
покупал билет, пропустил 
бы без очереди «сдающего»? 
Ведь оформление докумен
тов при сдаче билета зани
мает ничуть не меньше 
времени, чем при его при
обретении. Ну, а что каса
ется «дважды оп.лачивать» 
— то подобным жалобщи
кам надо бы помнить, что 
они не просто отрывают 
время у кассира (которое, 
бе.зуслОБНо, должно оп.чачи- 
ваться), но и закладывают 
дополнительные государст
венные расходы (услуги за 
связь, те же бланки).

Кстати, о времени, кото
рое клиенты Аэрофлота са
ми еще зачастую не научи
лись ценить. 20 процентов

рабочего времени у касси
ров агентства уходит на 
переоформление билетов. 
Эго не голословное утвер
ждение: за смену кассир 
продает порядка 100—120 
билетов. Столько же за 
день в кассы и возвращает
ся, А касс — пять. ,

Причем билеты, как пра
вило, не просто сдаются, а 
переоформляются. Кто-то 
заранее купил по своим до
кументам на родственни
ков, кто-то знакомым, дру
зьям. (При этом не будем 
забывать, что открываются 
лазейки для дельцов с «чер
ного рынка»). А теперь на
до переоформить на их до
кументы.

А ведь существует весь
ма удобный вид услуг: в
любом городе страны вылет 
из Томска (точно так же, 
как и из другого пункта) 
независимо от того, каким 
видом транспорта вы сюда 
прибыли, можно оформить 
заранее. Сроки разные, от 
20 дней до полутора меся
цев. Но ведь можно! И не 
было бы. такой чехарды с 
переоформлением. Не рож
дались бы жалобы типа:

«Сначала несколько дней 
подряд обращался с просьбой 
продать билет на 7 или 
мая. Ответ один: «Нет мест».'
И вот узнаю , что знакомый, 
который обращался в агентст
во значительно позже, — ку 
пил на эти числа. Значит, без 
блата никуда?»

Товарищи, да будьте же 
благоразумными! Почему 
вы не допускаете, не хоти
те допустить, не верите ра
ботникам агентства, что би
лет был сдан накануне его 
приобретения «знакомым»?

«Удача. Имею возможность 
буквально через несколько 
дней вьшететь в Москву. Об
радовался. Но не тут-то было. 
Авиабилет Томск — Москва — 
Киш инев не продали, мотиви
ровав это том. что не успеют 
оформить бронь через столи
цу. Отказали незаконно. Та
ким образом, мое право, за
крепленное «Правилами...»,
Е,-ять транзитный билет с 
открытой датой не может 
быть реализовано».

Нет, не ВНЯЛ А. Г. Кенд- 
лер объяснениям работни
ков агентства, чихать он

хотел на инструкцию, в 
которой черным по белому: 
«с 15 июня по 15 сентября 
продажа авиабилетов с от
крытой датой вылета за-  ̂
прещена». У него «свои» 
правила...

«Государственное учрежде
ние превратили в частную  
лавочку. Уж е через 15 минут 
после открытия агентства би
летов на московский рейс 
нет. Г^азве можно было за 
это время продать 150 биле
тов?..»

Жа.чоб подобного рода 
довольно много. И выводы 
у «правдоискателей» пре
дельно однозначны: «не
иначе припрятали билеты, 
чтобы продать по блату».

И хоть объясняй им, 
хоть нет, что билетами тор
гуют не только Томское 
агентство, но и в Асине, в 
Ко.7Гпашев'г, Стрежевом... 
-что летит группа туристов, 
заявленная ранее, и ей по 
закону отдается предпочте
ние —- результат один; «А 
подать жалобную книгу!»

Нельзя не сказать еще об 
одной категории жалобщи
ков, И потому, что она 
весьма обширна; и потому, 
что категория эта особая. 
Речь об инва.дидах и уча
стниках Отечественной вой- 
ны.

Многими справедливыми 
льготами пользуются эти 
люди. В Аэрофлоте они мо
гут заказать билеты по те- 
л€с{юну за 20 дней, а вы
купить вне очереди за 15. 
Но почелгУ-то эти люди 
считают, что их Зшч- 
ные льготы распространя
ются и на их родственни
ков, и на знакомых. На
пример, Гранкин из Асина 
сам и не собирался лететь 
на юг. И хотя (строго го
воря, противозаконно) ему 
пошли навстречу, оформив 
два льготных билета, не 
замедлил выразить свое не
годование в форме жалобы, 
что ему, дескать, еще одно
го билета не дали.

Справедливости ради на
до сказать, что многих жа
лоб могло бы и не быть, 
прояви работники агентства 
некоторую, ■ если так можно

смотрел офорты. Разволно
вался. Потом подошел к 
хозяйке, поцеловал руку: 
«Спасибо, что вы — такая. 
Вы показали мне, как нуж
но работать». '

.— Я никогда еще не ви
дела столько роз, — рас
сказывала после открытия 
персональной выставки ра- 
6oi‘ Пантелеевой в Томске 
искусств'овед Т. Микуцкая.— 
Розалию Васильевну бук
вально засыпали цветами.

— Это был счастливый 
день моего торжества, — 
скажет художница. — Их у 
меня не так много наберет
ся за всю жизнь!

Что ж, судьба художни
ков такова. Получаем мы 
от них неиэ.черимо боль
ше, чем умеем возвратить. 
Цветами ли, слезами, доб
рым искренним словом.

Л. СЕРДЮК.

выразиться, сообразитель
ность. Ну что, например, 
стоит поместить на окне 
диспетчера справку для 
сведения пассажиров из 
«Правил гражданской авиа
ции», где говорится, что 
даже своевременный за
прос о бронировании тран
зитных билетов не гаран
тирует гтолучение брони в 
пункте в ь̂шета. (Другими 
словами, если вы вовремя 
заказали бронь, скажем, 
через Москву, это еще не 
значит, что из столицы 
придет положительный от
вет, там уже может не 
оказаться мест).

А разве нельзя чехюз 
средства информации хотя 
бы области разъяснить то
варищам, что бронирование 
мест по частным телеграм
мам (а таких множество) 
не производится. Что за 
режим работы касс, торгу
ющих авиабилетами вне 
стен агентства —а таких в 
Томске 17 — Аэрофлот от
ветственности не несет. 
Кассы эти работают на ко
миссионных началах от 
различных предприятий и 
организаций. Вот и поме
стить бы у этих касс адре
са и телефоны руководите
лей этих предприятий.

Давайте не будем забы
вать, что наши необосно
ванные записи в жалобную 
книгу (а наряду с ними 
параллельно жалуются и в 
руководжцке областные ор
ганы) лишь отрывают от 
работы людей, в том ч.исле и 
тех, кто заботится о нашем 
сервисе. Что этим мы толь
ко вносим нервозность в 
деятельность работников 
агентства (требуя при .'этом 
и скорости, и качества их 
работы), у которых и без 
того своих, внутренних, 
проблем достаточно.

Никто не отнимает права 
«сигнализировать о недо
статках». Надо только пом
нить и об ответственности, 
в первую очередь мораль
ной ответственности, за 
эти сигналы. Нельзя без
думно подходить к жало
бам. У меня, дескать, на
кипело, и Плевать я хотел 
на ваши доводы. И на по
добие гоголевского героя, 
грозно вопиющего: «А по
дать сюда Ляпкина-Тяпки- 
на!»—бить кулаком и кри
чать: «А податй сюда... жа
лобную книгу!..»

В. ИВАНОВ.

С ж е о р т и е н а я  п а н  а р а м а
А В И А М О Д Е Л Ь Н Ы Й  

СПОРТ. Советские авиамо
делисты заняли первые три 
места на проходящем в Па
риже Восьмом чемпионате 
мира. Золотую медаль в со
ревнованиях по кордовым 
моделям-копиям завоевал 
Владимир Федосов. На вто
ром месте чемпион мира-82 
Валерий Крамаренко, брон

зовая медаль у Владимира 
Булатникова.

В командном первенстве 
по кордовым моделям побе
дили советские мастера. На 
втором месте авиамоделисты 
США, на третьем — коман
да Англии.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В 
Москве, на стадионе «Дина
мо», на первенстве легкоат-

летов-армейцев и динамов
цев москвич Сергей Родин 
на 2 сантиметра превзошел 
самый «старый» из всесоюз
ных рекордов — в прыжках 
Б длину. Его ре.зультат — 
8,’37 сантиметров. Прежний 
рекорд, установленный в 
1967 году, принадлежал 
Игорю Тер-Ованесяну, ны
нешнему главному тренеру 
сборной легкоатлетов СССР.

Прыжок Сергея Родина —

самый дальний на стадио
нах Европы в нынешнем се
зоне.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 27-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
7 июля.

«6 из 49»: 9, 12, 32, 46, 48,
49.

«5 из 36»: 2, 6, 10, 23, 24.
(ТАСС).

Извещение
19 июля состоится единый 

день отчетов депутатов го
родского и районных Сове
тов народных депутатов пе
ред избирателями.

Ш П Е Ш
Сегодня по области пе

ременная облачность, крат
ковременные дожди, грозы, 
ветер западный, 7 12 мет
ров в секунду, те.мпература

ВТОРНИК. 10 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Мульт- 

филь.мы. 9-25. «Самый послед- 
11ИЙ день». Филь.м-спектакль. 
11 45. Новости. 14.15. Новости. 
1 4 'зз ' «По Сибири н Дальне
му Востоку». Кинопрогра.ч.ма. 
15.15. Концерт. 15.55. «Четыре 
танкиста и собака». 7-я серия
_ «На перепутье». 16.40. «Ре-
бята.-и о зверятах». 17.10. Кон
церт. 17.4о. Наука и ж'изиь». 
18 15. «Веселые нотки». 18^10. 
«Сегодня в мире». 18.4о. «Дна 
трудных солнечных года». До
кументальный фильм. 19.4,0. 
Премьера телевизионного че
тырехсерийного художествен
ного фильма «Отць1 и Д?ти«. 
1-я серия. 21.00. «Бремя». -1 
Е Исаев. Поэма «Двадцать 
пятый час». 2 2 . 0 0  Играет на
родный артист ССС1 «>■ I и- 
лельс. 22.45. «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8 00 Утренняя химнастика. 
8 20 «День рождения брига
ды». Док\ ментальный фильм. 
8.50. «Всё из-за близнецов». 
Художественный фильм. 10.iu. 
Встреча школьников с пацод- 
ным учителем СССР Г. И- 
Ивановой. 10.45. «Вместе

ПО области 19—24, в Томске 
2̂  23

11—12 июля — перщден- 
ная облачность, кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
западный, 7—12 метров в с?А., 
кун'ду, температура ночью 
10—15, днем 19—24 градуса 
тепла.

дружная семья». 11.05. ‘ Шах
матная школа». 11-Зо.— детя.м». «.Пето в Заборье». 
12.40. Мультфильм. l.X'Sn «Французский язык». и .ои . 
«Школа «Магнитки». 14.10. Со- 
ревно'вания есцпалистических 
стран «Дру5ыба-84». Настоль
ный теннис. 14.40. Програм- 
.ма Мурманской студии теле
видения. 1 8 ЛД Новости.

Т О М t« rt
17 30. «Пусть всегда будет 

сотнце». Доку.менгальный
фильм. . 17.40. «.Альманах ки- 
нопутешествий».

МОСКВА
18.00, Новости.

ТОМСК
18.20, «Город — 

передаче принимает 
первый секретарь -- ^
ci^oro райкома КПСС о
Бондарен. 18.50. Киножурнал. 
19.00. <Дснь области^. Ly.io. 
«Им строить з а в т р а . В е д е т  
персдач\- главный архитектоа 
Томска В. Р. Hoî HKOB. 19.4о. 
<Б\тчарсь'нт'1 о.-теньА. Докумеи- 
тальный

«Спокойной

селу*. В 
участие 

Октябрь-

20.15. 4 Поиск 
20.50. Научно

21.00.ходите

20.00. «Спокойной ночи, ма- 
лыши;.> ТОМСК .

дип Юность*, 
дело молодых*. 

«Из г.т!убин  ̂ океана*. 
- jinr '̂v'тя ■■'fi ый фильм» 

МОСКВА
«Время». 21.35, «При

хоти! е заитрак Художествен
ный фильм. 23.10. Соревиовя- 
пия социалистических стран 
«Дт-жба-84'1. Волейбол. Яхен- 
шины Сборнпя Польши 
сборная СССР. 23.-40. «Вечер
ние ме.’юдии».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

10 ИЮЛЯ- «Опасная погоня* 
(две серии) — 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. Киноут-
реннин. Филь-М «Руки вверх*

имени М. ГОРЬКОГО
10 июля. «Без злого умыс

ла* -  9. 10-.50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20, 21-50. . «На
Западном фронте без пере
мен» — 8-35, 10-30.
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22_.
Зал кинохроники, «Мой ' отчим 
дом — Молдавия» — 9, 10-0о, 
11-10, 12-15. 13-20, 14-25, 15-.30, 
16-35, 20.«ОКТЯБРЬ»

10 июля. «Без злого умыс
ла» — 8-40, 10-30. 12-20,
14-10, 16-10. 18-10. 20. 22-10. 
«На Западном фронте без пе
ремен» — 8-40, 12, 14. 16,
18 20, 22. «Воробей на льду» —
1о!зо.

«ПИОНЕР»
10 июля «Колыбел ьизл для 

брата» — 9. 10-40. «Морозно» 
— 12-20, 14. 15-40. «На вес 
золота» — 17-20. 19-10, 21.

и.меии И. ЧЕРНЫХ 
10 ию .'т. «Волч;-я ям.а» ' (две 

серии) --- 9. 11-40, 14-2П 17,
19-40. «Знакомство по ооач- 
ному об-ьявлекию» — 9. 12-20, 
14, 17-40. 19-20, 21. «П о л ы н ь - 
трава горькая» — 16. «Еди
ница с обманом» — 10-40. 

«СИБИРЯК»
10 июля. «Вук» — 9-20.

«Пароль — отель «Регина» —
И  12-40 14-20, 16, 17-40,
1Э!20. 21.

ДЕОРЕН КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

10 июля. «3 холодильнике 
кто-то сидел» — 17, 19. 21. 

ДОЯ1 КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

10 июля, «Оборотень Том» —
10 ■ I' .
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11

10 июля. «Тревожный вы
лет» — 17-30. 19-30, 21-20.

У-'

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ, ОТ
ДЕЛ ПО ТРУДУ ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА ПРИ
ГЛАШАЮТ в г. Томске пенсионеров, инвалидов третьей 
группы и домохозяек для работы с полным и неполным 
рабочим днем, а также на временную работу в качестве 
швей, упаковщиков, часовщиков, мастеров по ремонту 
пишущих машинок, медсестер, санитарок и рабочих всех 
строительных специальностей в ремонтно-строительные 
организации и предприятия города.

Для работы в надомных условиях; вязальщиц схемных 
жгутов, шнуровщиц, вязальщиц па спицах и крючком.^ 

За получением направ.пений иа работу просим об
ращаться в бюро по трудоустройству населения и его 
филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 17;, ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18, с 9 до 19 часов.

Кулинарное профессионально-техническое училище 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся иа 1984—85 учебный год.

Училище готовит поваров, кондитеров, официантов дл.я 
предприятий общественного питания.

Срок обучени,я: на базе 8 к,лассов —' 2 года, на базе 10 
классов — 1 год.

Вступительные экзамены не провод.ятся. Лгща, 'зачис
ленные в з'чилище, получают стипендию: ка базе 8 клас

сов — 32 руб., на базе 10 классов — J0 руб. в месяц.
Бремя обучения входит в трудовой стаж.
Окончи'Бшие училище направляются на работу 'на 

предприятия общественного питанк,п г. Томска.
Прием заявлений и документов проводится по адресу. 

634029, Томск, пр. Фрунзе, 10.

Томское профессионально-техническое училище 6
(связи) и завод измерительной аппаратуры ОБЪЯВЛЯЮТ 
НАБОР юношей и девушек для обучения по специаль
ностям; монтажник аппаратуры проводной связи (де
вушки), слесарь-сборщик радиоаппаратуры (юноши и 
девушки).

Принимаются лица с образованием 8—10 классов. Срок 
обучения с образованием 8 классов — 3 года. С образо
ванием 10 классов —  10 месяцев, стипендия—80 рублей. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. По 
окончании обучения предоставляется работа по специ
альности на заводе измерительной аппаратуры.

Начало занятий — 1 сентября.
Обращаться; 634001, Томск, пр. ’Ленина, 181, ГСПТУ-6, 

или ул. Войкова, 51, в отдел кадров ТЗИА.

Управление водопроводно- 
канализационного хозяйства 
доводит до сведения руко
водителей предприятий и 
организаций, населения го
рода, что в связи с выпол
нением профилактических. 
работ на сетях города и 
подземного водозабора с 10 
часов 14 июля до 22 часов 
15 июля будет пониженное 
давление воды в сетях горо
да.

Просим жителей города и 
хозяйственных руководите
лей заблаговременно сделать 
необходимый запас воды. 
Управление водопроводно- 
канализационного хозяй

ства.

Издательству «Красное 
знамя» требуются уборщи
цы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел! 3-17-76.

Родные и близкие выра
жают глубокое соболезно
вание полковнику в от- 
стаке П. В. Полйсадову по 
поводу кончины его суп
руги

ПОЛИСАДОВОИ 
Полины Дмитриевны.

Коллектив областного
противотуберкулезного ди
спансера выражает глубо
кое соболезнование глав
ному врачу диспансера 
О. Е. Шарабуровой по по
воду смерти матери

ш а р а б у р о в о й
Надежды Ивановны,

Коллектив Томского
«Госплемобъедннения» скор
бит по поводу кончины
начальника отдела загото
вок

ГОРБАЧЕВА 
Виктора Николаевича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.
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